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El Número
y las perspectivas

OOpp iinn iióónn

3

Con
eeste número, que cierra el año 2007, la publicación que tiene
eenn  llaass  mmaannooss  aallccaannzzaa  ssuu  eeddiicciióónn  nnúúmmeerroo  220000..  NNoo  eess  uunnaa
cciiffrraa  ccuuaallqquuiieerraa,,  nnoo..  SSee  ttrraattaa  ddeell  llooggrroo  qquuee  uunnaa  ppuubblliiccaacciióónn
mmeennssuuaall,,  ccoommoo  eessttaa,,  ddeebbee  eessttaarr  mmuucchhooss  aaññooss  eenn  ccoonnttaaccttoo
ccoonn  ssuuss  ddeessttiinnaattaarriiooss  hhaassttaa  mmeerreecceerr  eell  rreeffrreennddoo  ddee  lllleeggaarr  aa
uunn  gguuaarriissmmoo  ddeell  qquuee  ppooccaass  rreevviissttaass  pprrooffeessiioonnaalleess  eenn  EEssppaaññaa
ppuueeddeenn  lluucciirr  eenn  ssuuss  ccaabbeecceerraass..  YY  ppaarraa  qquuee  llaa  eeffeemméérriiddeess  sseeaa

lloo  mmaass  ccoommpplleettaa  ppoossiibbllee,,  lloo  hhaacceemmooss  ddaannddoo  ccuueennttaa  ddee  uunn  aapprreettaaddoo  aabbaanniiccoo  ddee  nnoottiicciiaass  eennttrree  llaass  qquuee  ssee  eennccuueenn--
ttrraann  vvaarriiooss  rreeccoonnoocciimmiieennttooss  aa  pprrooffeessiioonnaalleess  sseevviillllaannooss  jjuunnttoo  aa  llaa  eessppeerraannzzaa  ddee  qquuee  eell  ""ggrraann  aassuunnttoo""  ddee  llaa  eennffeerr--
mmeerrííaa  eessppaaññoollaa  ppuueeddaa  tteenneerr  ssuu  ccuullmmiinnaacciióónn,,  ccllaarroo  qquuee  ppoossiittiivvaa,,  aa  ccoorrttoo,,  mmuuyy  ccoorrttoo  ppllaazzoo..

Para este Colegio, 2007 supone dejar atrás un calendario apretado de actividades. Se han consumido los meses con
la vocación de siempre por responder a las necesidades de la profesión. Algunas de forma directa, llámese por ejem-
plo, la formación, la protección jurídica la información o la docencia que, sin solución de continuidad, sigue ocu-
pando nuestras Aulas en la sede colegial. Otras, en cambio, suceden en la distancia con la percepción de que, aun-
que calladamente, se está trabajando por y para defender los legítimos intereses del colectivo. Es este el caso de la
difícil "batalla" por la prescripción enfermera de la que solamente podemos, a esta hora, adelantar la creencia de que
aguarda una buena perspectiva de resolución.

Los pronósticos aseguran que deberá ser en el próximo Consejo Interterritorial de Salud cuando los esfuerzos des-
plegados por la Organización Colegial puedan traducirse en un plebiscito en cuanto a consenso entre las partes inter-
vinientes en esta crisis. Todo se dará por bien empleado si, finalmente, a la enfermería española se le desliga de la
incertidumbre legal y laboral que supone estar acometiendo actuaciones diarias, y por millares de veces, presididas
por un marco legal que no se responde con la normalidad exigible a todo Sistema propio de una nación desarrollada
como la nuestra.

Nada queremos con mas ahínco que, en los próximos números de ENFERMERÍA DE SEVILLA, podamos avanzar el
fin de la incertidumbre y el comienzo de la normalidad. Ojalá sea así. Pero no conviene olvidar que en nuestro pai-
saje mas inmediato –sanidad sevillana y andaluza–, existen otros muchos focos de interés sobre los que no podre-
mos abandonar la atención. Sea el sorprendente anuncio realizado por las administraciones de echar al suelo el
Equipo Quirúrgico (instalación que hasta ayer mismo deparaba unos excelentes resultados) manteniendo paralizada
la atención que allí se dispensaba, o la cuestión de auténtica Salud pública que supone el retraso para comenzar a
administrar la vacuna preventiva frente al cáncer de cuello de útero que en otras regiones es ya una realidad pero
que en nuestra región parece va a demorarse por espacio de varios años, concretamente hasta el 2010.

Queremos, a cambio, adivinar que la presión social hará que nuestras autoridades sanitarias responsables rectifi-
quen y pongan los recursos necesarios allá donde lo reclama la sociedad y lo corroboran los expertos. Uno de los
cuales acaba de ocupar la Tribuna de esta corporación para presentar la realidad que significa estar comercializán-
dose un fármaco que ha confirmado su eficacia en un 100x100 ante una de las patologías que mas muertes causan
entre la población femenina española.

Así, con esta nueva esperanza, concluimos el año 2007. Recordando cómo en el  1987 nacía esta publicación para
que, de forma ininterrumpida, mes a mes hayan pasado mas de dos décadas implicados en la tarea de informar a la
profesión de enfermería en la provincia de Sevilla. Ni mas ni menos que eso ■
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FFRRAACCAASSAA  LLAA  IINNSSUULLIINNAA  IINNHHAALLAADDAA

A
nunciada a bombo y platillo, la insulina inhalada tiene,
por ahora y mientras no se demuestre lo contrario,
corta vida. El éxito no ha acompañado el lanzamiento
del producto bautizado como "Exubera" cuyo fabri-

cante decidió que fuera aparcada. Razón: que la demanda de
los usuarios no ha acompañado las expectativas que había
levantado y eso que su presencia en las farmacias y en el mer-
cado en general suponía para el diabético la posibilidad de
abandonar la aguja por el inhalador con el lógico, a priori, bene-
ficio para el paciente. La noticia ha sido mal recibida entre los enfermos que después de recibir numerosos
mensajes de que se trataba (la insulina inhalada) de un método sumamente "eficaz", se han encontrado con
la otra realidad que imponen las cifras en forma de ventas e ingresos para el fabricante. La insulina inha-
lada estuvo indicada, desde el primer momento, para los enfermos de diabetes tipo 2, la mas frecuente ■

PPRRUUEEBBAASS  GGEENNÉÉTTIICCAASS  PPAARRAA  CCOONNFFIIRRMMAARR  LLAA  PPAATTEERRNNIIDDAADD

Las
farmacias de Granada se convirtieron, por primera vez en España, en el lugar mas rápido
y eficaz para confirmar algo tan intrínsecamente significativo e importante como es la con-
firmación de la paternidad. La prueba se

efectúa gracias al acuerdo alcanzado entre el Colegio Ofi-
cial de Farmacéuticos de esa provincia y un laboratorio
con el objetivo de que, por un coste de 495 euros, se
puede verificar la paternidad, caso de que existan algún
tipo de dudas al respecto. El procedimiento resulta suma-
mente sencillo: basta con depositar una muestra de saliva
para que se coteje con la de otra persona respecto a la que
se pretende confirmar el parentesco. Solo ha de esperarse
una semana y el laboratorio remitirá el resultado a la far-
macia, siempre guardando la necesaria confidencialidad.
De este modo se soslayan otros procedimientos clínicos al que los españoles acuden en número de unas
5.000 personas cada año. También existen ofertas similares a través de internet pero se asegura que
mediante este producto el proceso de confirmación de las pruebas genéticas "es mucho mas asequible"
para aquel ciudadano que alberga dudas sobre su paternidad y no quiere entrar en la metodología tradi-
cional por mor de una reserva personal o por ausencia de información ■

EELL  MMPP33  YY  LLOOSS  DDAAÑÑOOSS  EENN  EELL  OOÍÍDDOO

UUnn
sector numeroso de la población vive literalmente pegado al MP3.
Pero su uso, cuando es prolongado y con un volumen alto, puede
llegar a causar lesiones de carácter irreversible en el oído. Así lo ha

manifestado el Consejo General de Farmacéuticos por medio de su vocal de
óptica y acústica María Teresa Román quien ha puesto en evidencia que aquellas
personas que escuchan el MP3 con un volumen excesivo de decibelios (entre
85 y 130) pueden llegar a presentar niveles de sordera similares a los que tiene
una persona de 60 años. Este aviso fue hecho en el transcurso de las Jornadas
Nacionales de Óptica y Acústica celebradas hace poco en Bayona (Pontevedra)
donde se ha alertado de un peligro para la salud auditiva que desconoce la gran
mayoría de usuarios de estos dispositivos para música. Los expertos rubricaron
la tesis de que el ruido a que se expone la población mas joven que usa, y abusa, del MP3 merecería que
las empresas fabricantes avisaran y recomendaran no prolongar la audición mas de una hora así como que
se fije el volumen de audición a un máximo del 70% de la capacidad del aparato ■

EELL  TTSSJJAA  AANNUULLAA  LLAA
OOPPOOSSIICCIIÓÓNN  DDEE

VVEETTEERRIINNAARRIIOOSS  AALL
SSAASS

ElTribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía (TSJA)
decidió anular una parte de

la baremación que la Consejería de
Salud de la Junta de Andalucía había
establecido para la oposición cele-
brada para plazas de licenciados en
Veterinaria. En una sentencia del alto
tribunal de la región se detalla que en
el baremo, el cual fue recurrido, se
especificaba que por cada mes de
servicio prestado como veterinario en
centros dependientes del SAS el can-
didato-opositor recibiría 0,3 puntos
frente a los 0,1 que puntuaba si el
aspirante trabajaba fuera de la
comunidad andaluza. Aquellos veteri-
narios que se sintieron discriminados
alegaron que se estaba vulnerando el
principio que la Constitución esta-
blece sobre igualdad, mérito y capa-
cidad para acceder a la función
pública. En este sentido, el TSJA
entiende que "es clara la diferente
consideración que se otorga a los
veterinarios que han prestado servi-
cios en Andalucía respecto a otras
administraciones públicas" lo cual
significa que "se privilegia" a deter-
minados profesionales de este sector
sanitario. Además, el TSJA no com-
parte las tesis argumentadas por
Salud sobre las funciones de los
veterinarios por lo que decidió esti-
mar una parte del recurso presen-
tado por varios opositores que, en su
momento, decidieron demandar a la
Junta de Andalucía. Lo que ahora
procedería es asignar una nueva
baremación igual para el conjunto de
los opositores lo cual equivale a decir
que se modificaría el resultado de las
oposiciones celebradas en 2002. La
sentencia del TSJA es recurrible ante
el Tribunal Supremo ■
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PPOOCCAASS  MMUUJJEERREESS  EENN  PPUUEESSTTOOSS  DDEE  DDIIRREECCCCIIÓÓNN

El
Ministerio de Educación y Ciencia ha valorado que, en la actualidad, el número
de mujeres que ocupan puestos de responsabilidad, académica o investigadora,
sigue siendo una tarea a cumplir y mejorar en el seno de la sociedad española.

El secretario de Estado de Universidades, Miguel Ángel Quintanilla, ratificó que la pre-
sencia numérica, de mujeres en los puestos de poder "sigue siendo malo pese a que
está mejor" con relación a los índices que se daban años atrás. Quintanilla, que inter-
vino en un foro universitario, admitió que en cuanto a cátedras el 86% están ocupadas
por hombres frente al 13,9% que detentan las mujeres. Y eso ante una realidad cre-
ciente, como que el sexo femenino es cada vez mas mayoritario en las diferentes dis-
ciplinas del conocimiento, especialmente las referidas al mundo de la sanidad donde a
la titulación de enfermería, históricamente femenina, se han unido otras carreras (medi-
cina, farmacia, odontología…) en las que la mujer ha sobrepasado mas de la mitad de
los futuros profesionales. De ahí que el Secretario de Estado anunciase que el Ministe-
rio de Educación y Ciencias va a desarrollar "políticas compensatorias" para alcanzar
que "las medidas de igualdad mejoren la excelencia académica” ■

DDAADD

as rápido
es la con-

o de unas
gura que
sequible"
gía tradi-

cería que
omo que

AANNDDAALLUUCCÍÍAA,, EENNTTRREE  LLAASS  RREEGGIIOONNEESS  DDOONNDDEE
MMAASS  CCRREECCEE  EELL  GGAASSTTOO  EENN  FFAARRMMAACCIIAA

Elgasto farmacéutico en España, referido al
pasado mes de octubre, ascendió a 977,3
millones de euros, lo que equivale a expe-

rimentar un incremento del 7,24% respecto a 2006
y colocando el gasto interanual en el 5,46%. Anda-
lucía aparece entre las regiones donde se ha con-
tabilizado un mayor aumento del gasto en esta
importante partida dentro del SNS. Son datos del
Ministerio de Sanidad y Consumo facilitados a tra-
vés de la Dirección General de Farmacia y Produc-
tos Sanitarios. Otro índice a tener en cuenta es el
referido a que, a lo largo del citado mes de octu-
bre, se facturaron un total de 73.919.414 recetas.
Por autonomías, el mayor aumento de la partida de
gasto farmacéutico en el citado mes se localizó en
las Islas Baleares (con el 12,77%) seguida de
Madrid (10,19%) y Andalucía (9,48%). A continuación aparecen Aragón (9,23%) y la
ciudad de Ceuta (9,1%). En el polo puesto, quienes menos gastaron, fueron la sanidad
pública de Melilla (3%), Cataluña (3,52%). Murcia (4,17%), Canarias (4,43%) y Navarra
(4,61%).
El Ministerio de Sanidad sostuvo que, pese a todo, el gasto medio por receta se man-
tiene en los valores decrecientes habidos en los últimos meses puesto que el descenso
se ha fijado en el 1,56% respecto a octubre del año pasado: "El Sistema Nacional de
Salud (SNS) sigue beneficiándose de los efectos de la bajada de precio en los medica-
mentos por la entrada en vigor de la orden ministerial de los precios de referencia",
según indicó el propio departamento ministerial que dirige Bernat Soria.
El número de recetas facturadas aumentó un 8,94% destacando, en este terreno, Bale-
ares, Madrid, Andalucía, Aragón y Asturias frente a Melilla, Murcia, Islas Canarias, Nava-
rra y Cataluña donde se expendieron menor número de recetas en relación a la oleada
anterior. Sanidad concluyó "agradeciendo" a las regiones y profesionales sanitarios por
"promover un uso racional de los medicamentos ya que redundan en beneficio de la
salud ciudadana y contribuyen a la sostenibilidad financiera del SNS"■

RREEDDAADDAA  PPOOLLIICCIIAALL
CCOONNTTRRAA  CCLLÍÍNNIICCAASS

AABBOORRTTIIVVAASS  EENN

BBaarrcceelloonnaa

Las
Fuerzas de Seguridad
procedieron a intervenir
y desmantelar, en Bar-
celona una serie de clí-
nicas dedicadas a la

realización de abortos. Siendo cierto y legal que la
interrupción del embarazo es algo que esta reco-
gido en los supuestos que indica la Ley reguladora
de1985, el conocimiento de determinadas prácti-
cas, métodos y recursos habidos en esas cuatro clí-
nicas privadas de la Ciudad Condal inducen a pen-
sar que estamos, conforme ha apuntado la Fiscalía,
ante unos escenarios donde se materializaban unas
prácticas total y absolutamente alejadas a lo que
preconiza la legislación vigente.

Ha tenido que mediar la intervención y arrojo de una
periodista –gestante– procedente del norte de
Europa para que salga a la luz la cruda realidad de la
degradación, ética y profesional, en base a las
denuncias contra quienes asumían como natural lo
que no es sino la interpretación mas siniestra del ter-
cer supuesto en que se ampara estas interrupciones
de la gestación. El escándalo subsiguiente se ha ins-
talado en la opinión pública al conocerse datos esca-
lofriantes que no merecen, de tener confirmación,
sino la condena de sus supuestos autores. Pero en el
fondo de este lamentable suceso subyace otra reali-
dad que no puede ocultarse: España se ha situado a
la cabeza de los países de nuestro entorno en cuanto
a número de abortos contabilizados.

La cifra oficial de que se consuman nada mas y
nada menos que unos 100.000 al año (de los que el
90% son ilegales) da idea tanto de la cierta frialdad
con la que nuestra sociedad lo afronta cuanto la
laxitud con la que se comportan en determinados
sectores donde, por paradójico que resulte, tanto se
preconiza a diario acerca del respeto a los Derechos
Humanos ■
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DE
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¡¡NNoo  ttee  oollvviiddeess!!

ttuu sseegguurriiddaadd,,  aannttee  ttooddoo

OORRGGAANNIIZZAACCIIÓÓNN
CCOOLLEEGGIIAALL  DDEE  EENNFFEERRMMEERRÍÍAA

Colegio Oficial
de Sevilla
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El hecho ha tenido lugar, recientemente, en Valladolid donde una
Juez ha reconocido que un hombre, empleado como trabajador en
Telefónica en la capital castellana y padre de un bebé de corta edad,
tiene pleno derecho a disfrutar de media hora de reducción de la
jornada laboral hasta el momento en que el hijo cumpla nueve
meses. La citada empresa se opuso a otorgarle dicho permiso ale-
gando que la madre es una trabajadora autónoma lo que equivale a
significar que podía compaginar su ocupación laboral con la lactan-
cia. Por esta circunstancia, la dirección de Telefónica denegó el per-
miso a su trabajador entendiendo que al ser la madre trabajadora
del régimen autónomo ello impediría al padre el ejercicio de dicho
derecho.

BBiibbeerróónn
La decisión de un padre de acudir a la justicia para poder dar el
biberón a su recién nacido dentro de su jornada de trabajo, se ha
visto respondida con la respuesta positiva de la Jueza responsable
del Juzgado de lo Social número 2 de Valladolid, María del Mar Men-
diluce. Para esta Magistrada, la circunstancia de que la madre sea
una trabajadora autónoma no ha sido tenida en cuenta. En el fallo
dado a conocer se entienden, como hechos probados, que el denun-
ciante es un empleado, de forma indefinida y a tiempo completo, en
Telefónica. Ahora bien, en su pareja concurren unas circunstancias
laborales que impulsaron al padre a solicitar de su empresa una
reducción de la jornada para llevar a cabo la lactancia de su hija
hasta en tanto cumpliera sus primeros nueve meses de vida.

SSiimmuullttáánneeoo
La sentencia reconoce el derecho "de cualquier padre de fami-
lia a disfrutar de dicho permiso siempre que no se produzca el

disfrute simultáneo con la madre.
Aquí no hay cesión de un derecho de la madre al padre ya que
el padre lo tiene con la única restricción de que no lo disfrute la
madre a la vez". En su escrito, la Jueza hace alusión a la Ley
39/1999 de 5 de noviembre sobre "Conciliación de la vida fami-
liar y laboral" de los ciudadanos españoles, la cual introdujo
"cambios legislativos en el ámbito laboral para que los trabaja-
dores puedan participar en la vida familiar, dando un nuevo
paso –prosigue la magistrada– en el camino de la igualdad de
oportunidades entre hombres y mujeres".

EEssttaattuuttoo
El trabajador, en su momento, decidió acudir a los servicios jurídi-
cos de CGT, central que, a su vez, ha recordado que hace poco
mas de un año, el Tribunal Superior de Justicia de Navarra sen-
tenció que este mismo supuesto figura en el convenio colectivo de
la empresa, y procediéndose a modificar el artículo en el que se
contempla la palabra "empleados" por la de "trabajadoras". Sin
embargo, para la Jueza de lo Social en Valladolid el Estatuto de los
Trabajadores prevalece sobre el convenio colectivo de la citada
empresa y entiende que el demandante tiene derecho a disfrutar
de una reducción en su jornada laboral para la finalidad de ali-
mentar al bebé. En la sentencia se precisa que el término "traba-
jadora" prevalece sobre el de "autónoma": "La madre es trabaja-
dora (autónoma) pero trabajadora", confirma la Jueza. E indica
que "aquí trabajan ambos progenitores de la menor, no es discu-
tido, luego si el Estatuto de los Trabajadores establece que ese
permiso podrá ser disfrutado indistintamente, se está recono-
ciendo el derecho de cualquier padre de familia".

Finalmente, cabe precisar que contra esta sentencia del juzgado
vallisoletano no cabe recurso alguno.

Conciliación entre vida laboral y familiar

UnaJJuueezzaa  hhaa  rreeccoonnoocciiddoo  eell  ddeerreecchhoo  qquuee  aassiissttee  aa  uunn  hhoommbbrree  ppaarraa  ddiissppoonneerr  ddee  uunn  ttiieemmppoo  ddeenn--
ttrroo  ddee  ssuu  jjoorrnnaaddaa  llaabboorraall  ddeeddiiccaaddoo  ppaarraa  llaa  llaaccttaanncciiaa,, aall  mmeennooss  hhaassttaa  qquuee  eell  bbeebbéé  aallccaannccee
llooss  nnuueevvee  mmeesseess.. PPeessee  aa  qquuee  llaa  eemmpprreessaa  ddoonnddee  pprreessttaa  ssuuss  sseerrvviicciiooss  ssee  ooppoonnííaa  aa  eessttaa  ccoonn--

cceessiióónn  aall  eenntteennddeerr  qquuee  llaa  mmaaddrree  eess  uunnaa  ttrraabbaajjaaddoorraa  ddee  rraannggoo  aauuttóónnoommaa,, llaa  sseenntteenncciiaa  iinnddiiccaa  qquuee  eenn  eell
EEssttaattuuttoo  ddee  llooss  TTrraabbaajjaaddoorreess  ssee  eessttaabblleeccee  qquuee  eell  ppeerrmmiissoo  rreeffeerriiddoo  aa  llaa  llaaccttaanncciiaa  ddeell  bbeebbéé  ""ppooddrráá  sseerr  ddiiss--
ffrruuttaaddoo  iinnddiissttiinnttaammeennttee""  ppoorr  ccuuaallqquuiieerraa  ddee  llooss  pprrooggeenniittoorreess  ccoonn  llaa  úúnniiccaa  ssaallvveeddaadd  ddee  qquuee  ddiicchhoo  ddiissffrruuttee
nnoo  sseeaa  ssiimmuullttáánneeoo.. EEssttee  ffaalllloo  hhaa  aallccaannzzaaddoo  uunnaa  iimmppoorrttaannttee  nnoottoorriieeddaadd  yy  ddiiffuussiióónn  eenn  ttooddaa  EEssppaaññaa  eenn  rreellaa--
cciióónn  aa  llaa  mmeettaa  qquuee  hhaabbllaa  ddee  llaa  iigguuaallddaadd  eennttrree  sseexxooss
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Sevilla.-Redacción

j
La magistrada establece que el Estatuto de los Trabajadores
debe prevalecer sobre el convenio colectivo de la empresa
donde trabaja el progenitor. La madre es autónoma.

Conciliación entre vida laboral y familiar
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Dos Hermanas

Distinción para un estudio dietético de la  UPO
EEl Instituto Nacional de la Salud

de Estados Unidos (NIH) ha
seleccionado un estudio a

cargo de investigadores de la Universi-
dad Pablo de Olavide (UP0) como uno
de los que presentan los "avances
mas significativos" en investigación
dietética del año 2006. El equipo diri-
gido por Plácido Navas, fue publicado
en la revista "Nature" demostrando
que los ratones envejecidos y obesos
cuya dieta rica en calorías (grasas) ha
sido suplementada con un compuesto
natural (resveratrol) el cual se encuentra presente en alimentos tan
comunes como el vino o las nueces. Este estudio demuestra, por pri-
mera vez, que el resveratrol podría afectar a la salud y la supervivencia
de los mamíferos. El NIH decidió incluir este trabajo en su Bibliografía
de 2006 en la que se contemplan los 25 avances científicos mas rele-
vantes (seleccionados entre mas de 300) relacionados con el campo de
la nutrición y la salud pública ■

Umbrete

Nace la Asociación de Discapacitados
EEl municipio cuenta, desde hace unas semanas, con un orga-

nismo dedicado a trabajar por el favorecimiento y las mejores
condiciones de vida de las personas afectadas con discapaci-

dad. En el salón de plenos del Ayuntamiento se celebró la presentación
oficial de esta flamante Asociación de Discapacitados de Umbrete
(Adum) con asistencia, entre otros, del alcalde umbreteño Joaquín Fer-
nández Garro y la presidenta de la
Asociación, Rocío Hidalgo Sánchez.
Después de un corto periodo de
gestación, Adum se ha hecho
patente con el objetivo de ir encau-
zando los muchos problemas e
inquietudes que rodean a las per-
sonas discapacitadas, sean de
índole físico, psíquico o sensorial,
así como a sus familiares mas
directos, los otros grandes prota-
gonistas de esta realidad social. En
la mente de Rocío Hidalgo una
apretada cartera de proyectos que incluyen acciones de todo tipo, sea
el trabajo con niños afectados con el síndrome de Dowm, la eliminación
de las barreras arquitectónicas o ayudarles a encontrar un sitio en la
sociedad ■

LLaa  pprroovviinncciiaa
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Camas

Quejas por las obras en el  Centro
EEn el Centro de Salud del municipio se

están llevando a cabo obras de
reforma que se compaginan con la

normal actividad sanitaria. Y, como conse-
cuencia, no tardaron en producirse numero-
sas quejas de los usuarios que han de
moverse bajo techos falsos y separadores cir-
cunstanciales. Ante la realidad de estas pro-
testas el SAS, por medio del distrito del Alja-
rafe, tuvo que comparecer al público para dar
explicaciones y detalles en el sentido de que
la empresa que realiza las obras adoptó las medidas de seguridad
pertinentes para evitar cualquier tipo de problemas. Las obras, con
una duración prevista de dos meses, consisten en reformar el lugar
de acceso a la instalación y atención al público para lo que se inver-
tirán 58.000 euros ■

Écija

Fallece un niño por  meningitis
EEn el Hospital San Sebastián un niño de seis años moría víc-

tima de un severo cuadro de meningitis sin que los esfuerzos
hechos por el personal sanitario para salvar su vida tuviesen

la respuesta positiva que se buscaba dado el vertiginoso desenlace,
cuestión de horas, del grave proceso. Nada mas conocerse la natu-
raleza del óbito, la Delegación Provincial de Salud, a través del área
sanitaria de Osuna, puso en marcha el protocolo epidemiológico
establecido para este tipo de casos y que, resumidamente, consiste
en la administración de quimioprofilaxis a mas de treinta persona,
entre familiares y compañeros de colegio del menor fallecido. Las
enfermedad meningocócica es una infección causada por la bacte-
ria "neisseria meningitoides" la cual llega a desarrollarse de muy
diversas formas, sea con afectación a las meninges (meningitis) o
como infección mas generalizada, también conocida como septice-
mia. Al parecer, el fallecimiento de este menor podría incluirse en
este segundo supuesto ■

Lebrija

Rechazan el cambio de ubicación del  Chare
EEl largo camino para que el Centro Hospitalario de Alta Resolu-

ción (Chare) Bajo Guadalquivir llegue a ser una realidad,
según viene reclamando desde hace tanto tiempo la sociedad,

se ha cobrado un nueva incidencia. La llegada a la alcaldía de
Lebrija, en las últimas elecciones, de la actual regidora, María José

SANIDAD
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El Coronil

Un secadero de marihuana en un edificio municipal
LLa Policía Local de El Coronil descubrió

que en un edificio municipal se había
instalado un secadero de marihuana.

Fueron unos menores de edad, alumnos que
acudían a clases de música en la parte superior
del edificio, quienes denunciaron un fuerte
olor que movió a que la Policía forzara la
dependencia encontrando, en un espacio de cuatro
metros cuadrados, una gran planta colgada así
como hojas de marihuana extendidas sobre hojas de periódicos para
así propiciar su secado. Conocido este hecho, fue denunciado ante la
Guardia Civil quien asumió las investigaciones para averiguar el ori-
gen del hallazgo. Con anterioridad, el local fue cedido por el consis-
torio a una asociación local de ámbito juvenil que hizo entrega de las
llaves de la dependencia hace unos meses trasladándose a otro lugar.
Las hojas de marihuana pesaban unos 600 gramos ■

Olivares

Inauguran la ampliación del Centro
LLa Consejera de

Salud, Mª Jesús
Montero y el

Alcalde del municipio
Isidoro Ramos, presi-
dieron la inauguración
oficial de las obras
efectuadas en el anti-
guo consultorio que
permite dar una aten-
ción mucho mas
moderna y satisfactoria
a los habitantes de Olivares. En virtud de esta reformas, el nuevo Cen-
tro de Salud ha incorporado distintas prestaciones tales como la ciru-
gía menor ambulatoria o la educación maternal. Durante su visita, la
Consejera Montero departió con la plantilla de trabajadores, enferme-
ría entre ellos, y por parte del primer edil se le informó a la respon-
sable de la Junta que el centro dispone de una parcela muy cercana
dotada con unos 300 metros cuadrados para cuando sea preciso aco-
meter la realización de nuevas infraestructuras sanitarias para un
municipio que, como todos los de la comarca del Aljarafe, mantiene
una creciente expansión demográfica y, en consecuencia, mas
demandas sanitarias ■

Fernández (Psoe) ha supuesto un motivo de discrepancia al optar
Fernández por ubicar el futuro Chare en un lugar distinto al que
se había logrado pactar en el transcurso de la anterior legislatura.
La alcaldesa propuso al SAS que la instalación se edifique en
unos terrenos aledaños al casco urbano en lugar del solar que
había cedido el anterior equipo de gobierno municipal (integrado
por PA, PP, y GILE). Según parece, el SAS estaría mas conforme
con este cambio algo que no comparten en el seno de la Plata-
forma Comarcal pro-hospital del Bajo Guadalquivir que se mostró
radicalmente en contra de la posible reubicación.
Como se sabe, este Chare atenderá no solo a Lebrija sino a las
poblaciones de Las Cabezas de San Juan, El Cuervo y Marismillas
sumando, en conjunto, unas 55.000 personas en su radio de
actuación. Y es en Las Cabezas donde mas controversia ha encon-
trado este cambio de lugar para el Chare por encontrarse a mayor
distancia mientras que los usuarios de Lebrija podrían acudir
andando. Así las cosas, la Plataforma Ciudadana por el Chare ha
exigido a la Alcaldesa de Lebrija que "deponga su actitud de anu-
lar el trabajo ya realizado y que, por el contrario, siga por el camino
abierto del consenso" fruto, añadían, "del trabajo, dedicación y
esfuerzo de muchas personas e instituciones durante varios
años", al tiempo que lamentan que esta postura "lo único que va
a conseguir es retrasar el proyecto y enfrentar a la Comarca" ■

Arahal

Homenaje a la donación de sangre
EEl Centro Regional de Transfusión

Sanguínea (CRTS) de Sevilla ha
tributado, recientemente, un

merecido homenaje a la Hermandad de
Nuestro Padre Jesús Nazareno de
Arahal por el trabajo desplegado,
nada menos que durante treinta
años, a favor de la promoción de la
donación de sangre tanto entre los miem-
bros de la corporación como en los habi-
tantes del pueblo. La directora del CRTS,
Elena Franco, entregó la medalla de oro
de esta unidad sanitaria a los responsa-
bles de la hermandad en el transcurso
de una misa que estuvo oficiada por el cardenal de Sevilla, Fray
Carlos Amigo Vallejo y la que también asistieron, entre otros, el
Alcalde de Arahal, Miguel Ángel Márquez, el Delegado Provincial
de Salud, Francisco J. Cuberta y representantes de la Base Aérea
de Morón. De esta forma, el CRTS distinguía, públicamente, la
labor eficaz y altruista de la Hermandad para que la donación
sanguínea, imprescindible en el quehacer cotidiano de nuestros
quirófanos, se haya llevado a cabo en este municipio de la cam-
piña sevillana de un modo tan continuado y eficaz ■
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ddee  llaa  OOrrggaanniizzaacciióónn
ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa

((AAnnddaalluuccííaa,,  pprroovviinncciiaa  ddee  SSeevviillllaa))

PPrreessttaacciioonneess

Por natalidad

Dña. Mª Dolores Osuna Segovia
Dña. Irene Salvatierra Romero
Dña. Penélope Rivas Oliver
Dña. Julia García Cabello
Dña. Concepción Mª Pérez Gelo
Dña. Mónica Castelló Ferri
D. Juan D. Solana Gómez
D. José R. Sánchez Reina
D. Francisco J. Zafra Garrido
Dña. Asunción Maldonado Casado
Dña. Mª Inmaculada Álvarez Tejero
Dña. Pastora G. Velazco Núñez
Dña. Mª Lourdes Castilla Moro
Dña. Mª del Carmen Ganfornina Álvarez
Dña. Mª Josefa Valdivieso Arcenegui
Dña. Mercedes E. Torres Cornelló
D. Javier Soriano Losada
Dña. Fátima Corrales Guerrero
Dña. Mª de Gracia García Barrera
D. Antonio L. Bellido Rey (2)
Dña. Eva Mª Fernández Molina
D. José J. Estévez Parrilla
Dña. Mª Dolores Toledo Luna
Dña. Gema Sánchez Moreno
Dña. Nuria Pérez Rodríguez

Dña. Mª Dolores López Rueda
Dña. Carmen León Álvaro
Dña. Aránzazu Espinosa de los Monteros Pérez
Dña. Milagros de la Calle Gil
Dña. Esperanza Mª Romo Bautista
Dña. Alicia Jurado González

Por matrimonio

Dña. Silvia Vidarte Fernández
Dña. Nuria Pérez Rodríguez
Dña. Eva Martínez Díaz
D. Manuel Manzano Gutiérrez
Dña. Mª Auxiliadora Jiménez Olmedo

Por defunción

Dña. Carmen Vázquez Castaño
D. Manuel Navarro Centeno
D. Francisco Vizcaíno Vizcaíno
D. José León Suárez Delgado

Por nacimiento 110 euros
Por matrimonio 120 euros
Por óbito 400 euros

COLEGIO
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Lapidarios
"El Sistema crea expectativas de
eficiencia que no son realistas"

(Luis Rojas-Marcos, psiquiatra)

"Es una barbaridad que una niña de
13 años tenga relaciones sexuales
consentidas y tomar la píldora del
día después sin que lo sepan sus
padres"

(Emilio Calatayud, Juez de
Menores en Granada)

"La eutanasia es una tentación de
los Estados totalitarios"

(J. A. Martínez Camino, portavoz
de la Conferencia Episcopal

Española)

"Si el déficit de médicos y
enfermeras sigue creciendo, muchas
prestaciones deberán restringirse en
España"

(Francisco J. Álvarez Guisasola,
consejero de Sanidad en Castilla

y León)

"El cerebro tiene una textura
parecida a la gelatina"

(William Craelius, Ingeniero-
biomédico, Universidad de

Rutgers, Nueva Jersey)

"El paciente está preparado para el
ictus; la sociedad, no"

(José Mª Entrecanales,
empresario)

AAssaammbblleeaa  GGeenneerraall  OOrrddiinnaarriiaa
1º) Lectura del acta de la asamblea General Ordinaria anterior
2º) Informe del Sr. Presidente
3º) Aprobación, si procede, del balance económico 2006
4º) Aprobación, si procede, de los presupuestos de ingresos y gastos para

2008

VºBº El Presidente
Fdo: José Mª Rueda Segura

Constan ambas firmas en el original

AAssaammbblleeaa  GGeenneerraall  EExxttrraaoorrddiinnaarriiaa
1º) Lectura del acta de la Asamblea General Extraordinaria anterior
2º) Modificación Estatutos del Ilustre Colegio Oficial de Enfermería de Sevilla

para su adaptación a la Ley 10/2003 del Parlamento de Andalucía reguladora
de los Colegios Profesionales 

3º) Ruegos y preguntas

El Secretario
Fdo.: Carmelo Gallardo Moraleda

AAssaammbblleeaa  GGeenneerraall  OOrrddiinnaarriiaa--EExxttrraaoorrddiinnaarriiaa
CCoonn  aarrrreegglloo  aa  lloo  eessttaabblleecciiddoo  eenn  llooss  vviiggeenntteess  EEssttaattuuttooss  ddee  llaa  OOrrggaanniizzaacciióónn  CCoolleeggiiaall  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa,, yy  ccoonnffoorrmmee  aa  lloo  aapprroobbaaddoo  ppoorr  llaa  CCoommiissiióónn  EEjjeeccuuttiivvaa  ddeell  ddííaa
33  ddee  ddiicciieemmbbrree  22000077,, ssee  ccoonnvvooccaa,, eenn  pprriimmeerr  lluuggaarr,, AAssaammbblleeaa  GGeenneerraall  OOrrddiinnaarriiaa  yy,, aa  ccoonnttiinnuuaacciióónn,, aa  llaa  ffiinnaalliizzaacciióónn  ddee  llaa  mmiissmmaa,, ssee  ccoonnvvooccaa  AAssaammbblleeaa  GGeennee--
rraall  EExxttrraaoorrddiinnaarriiaa  aa  cceelleebbrraarrssee  aammbbaass,, eenn  eell  ssaallóónn  ddee  aaccttooss  ddee  eessttee  CCoolleeggiioo  ((AAvv.. RRaammóónn  yy  CCaajjaall,, 2200))  eell  ddííaa  1122  ddee  eenneerroo  22000088  aa  llaass  1122,,3300  hhoorraass  eenn  pprriimmeerraa  ccoonn--
vvooccaattoorriiaa  yy  1133,,0000  hhoorraass  eenn  sseegguunnddaa  ccoonnvvooccaattoorriiaa  ccoonn  aarrrreegglloo  aall  ssiigguuiieennttee  oorrddeenn  ddee  ddííaa..
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CURSOS

PRogramaPRograma
docente del Colegio deEnfermería de Sevilla

Mes: Enero 2008
CCUURRSSOO:: PPRROOCCEEDDIIMMIIEENNTTOOSS  YY  TTÉÉCCNNIICCAASS  DDEE  EENNFFEERRMMEERRÍÍAA
FFEECCHHAASS::  14, 15, 16 y 17 de enero 2008
HHOORRAARRIIOO:: De 09.30 a 14.00 y de 17.00 a 20.00 horas
HHOORRAASS  LLEECCTTIIVVAASS:: 40
NNÚÚMMEERROO  DDEE  AALLUUMMNNOOSS:: 45
LLUUGGAARR::  Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
OORRGGAANNIIZZAA::  Colegio Oficial Enfermería Sevilla
MMAATTRRÍÍCCUULLAA:: GRATUITA

CCUURRSSOO:: AATTEENNCCIIÓÓNN  DDEE  EENNFFEERRMMEERRÍÍAA  AANNTTEE  LLAASS  NNUUEEVVAASS  AADDIICCCCIIOONNEESS
FFEECCHHAASS:: 14, 15, 16 y 17 de enero 2008
HHOORRAARRIIOO:: 09.30 a 14.00 y de 17.00 a 20.00 horas
HHOORRAASS  LLEECCTTIIVVAASS::  40
NNÚÚMMEERROO  DDEE  AALLUUMMNNOOSS::  45
LLUUGGAARR::  Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
OORRGGAANNIIZZAA::  Colegio Oficial de Enfermería Sevilla
MMAATTRRÍÍCCUULLAA::  GRATUITA

CCUURRSSOO:: AATTEENNCCIIÓÓNN  IINNTTEEGGRRAALL  AALL  AANNCCIIAANNOO  CCOONN  DDEEMMEENNCCIIAA
FFEECCHHAASS:: 21, 22, 23 y 24 enero 2008
HHOORRAARRIIOO:: De 09.30 a 14.00 y de 17.00 a 20.00 horas
HHOORRAASS  LLEECCTTIIVVAASS:: 40
NNÚÚMMEERROO  DDEE  AALLUUMMNNOOSS::  45
LLUUGGAARR::  Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
OORRGGAANNIIZZAA::  Colegio Oficial Enfermería Sevilla
PPAATTRROOCCIINNAA::  Consejo Andaluz de Enfermería (CAE)
MMAATTRRÍÍCCUULLAA::  GRATUITA

CCUURRSSOO:: CCOONNTTRROOLL  DDEELL  EESSTTRRÉÉSS
FFEECCHHAASS:: 21, 22, 23 y 24 enero 2008
HHOORRAARRIIOO:: De 09.30 a 14.00 y de 1700 a 20.00 horas
HHOORRAASS  LLEECCTTIIVVAASS:: 40
NNÚÚMMEERROO  DDEE  AALLUUMMNNOOSS::  45
LLUUGGAARR::  Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
OORRGGAANNIIZZAA:: Colegio Oficial Enfermería Sevilla
MMAATTRRÍÍCCUULLAA::  GRATUITA

SSEEMMIINNAARRIIOO:: TTEERRAAPPIIAASS  BBIIOOLLÓÓGGIICCAASS  DDUURRAANNTTEE  EELL  EEMMBBAARRAAZZOO
FFEECCHHAA:: 31 de enero 2008
HHOORRAARRIIOO:: Turnos de mañana (de 10 a 13,30 horas) y tarde (de 17 a 20,30 horas)
LLUUGGAARR::  Aula Fernanda Calado. Colegio Enfermería
PPOONNEENNTTEE::  Dr. Javier Martínez. Médico. Máster Universitario en Medicina Biológica por la Hispalense, Acupuntor e Iridólogo
IINNSSCCRRIIPPCCIIOONNEESS::  Secretaría Colegio
IIMMPPOORRTTEE  MMAATTRRÍÍCCUULLAA::  Gratuita
CCOOLLAABBOORRAA::  Laboratorios Bioética Sevilla
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Texto: V.V.

La
JJoorrnnaaddaa  ssoobbrree  llaa  eennffeerrmmeeddaadd
CCeelliiaaccaa  vvoollvviióó  aa  rreeuunniirr,, eenn  eell
hhoossppiittaall  ddee  OOssuunnaa,, aa  uunnaa
nnuuttrriiddaa  rreepprreesseennttaacciióónn  ddee  pprroo--
ffeessiioonnaalleess  ssaanniittaarriiooss  yy  cciiuuddaaddaa--
nnooss  qquuee  ddeesseeaabbaann  aacceerrccaarrssee  yy
aavvaannzzaarr,, nnuueevvaammeennttee,, rreessppeeccttoo

aa  llaa  pprroobblleemmááttiiccaa  qquuee  eenngglloobbaa  eessttaa  ppaattoollooggííaa,, ppoorr  ssuueerrttee
ccaaddaa  vveezz  mmeennooss  ddeessccoonnoocciiddaa  aa  nniivveell  ddee  ppoobbllaacciióónn.. LLaa  ssoocciiee--
ddaadd  ssiigguuee  ddeemmaannddaannddoo  mmaass  yy  mmeejjoorr  iinnffoorrmmaacciióónn  aall  rreess--
ppeeccttoo  yy  ddee  aahhíí  eell  aacciieerrttoo  ddee  qquuee  eenn  eell  cceennttrroo  hhoossppiittaallaarriioo  LLaa
MMeerrcceedd  ssee  hhaayyaa  ccoonnssoolliiddaaddoo  uunnoo  ddee  llooss  eejjeess  ddee  aatteenncciióónn  yy
sseennssiibbiilliizzaacciióónn  rreessppeeccttoo  aa  eessttee  ""ggrraavvee  pprroobblleemmaa  ddee  ssaalluudd
ppúúbblliiccaa"".. LLaass  aauuttoorriiddaaddeess  qquuee  rreessppaallddaann  eessttee  eevveennttoo,, eennttrree
eellllooss  llaa  AAllccaallddííaa,, SSAASS  yy  eell  CCoolleeggiioo  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa,, vvoollvviieerroonn  aa
rreeiitteerraarr  ssuu  ccoommpprroommiissoo  ccaarraa  aa  ppootteenncciiaarr  ffuuttuurraass  eeddiicciioonneess
ddeell  eennccuueennttrroo  ssoocciioo––ssaanniittaarriioo.. EEll  rreeffrreennddoo  vviieennee  aavvaallaaddoo  ppoorr
uunn  ddaattoo  ssiiggnniiffiiccaattiivvoo::  eenn  eell  CCoommaarrccaall  ddee  OOssuunnaa  ssoonn  mmaass  ddee
110000  llooss  cceellííaaccooss  ttrraattaaddooss  aaccttuuaallmmeennttee..

El salón de actos del hospital Nuestra Señora de la Merced vol-
vió a resultar insuficiente en su capacidad (mas de 140 perso-
nas), a la hora de dar ubicación a lo que, sanitarios y ciudada-
nos de a pie, esperan de esta jornada. Poco importó la fecha de
celebración, en día laborable, para confirmar las expectativas
levantadas. Las sesiones clínicas programadas fueron un nuevo
acierto que anotar al equipo encargado de su organización, con
nutrida presencia de diplomados en Enfermería. El Colegio Ofi-
cial de la provincia estuvo representado por medio de su presi-
dente José Mª Rueda quien, tras felicitarse por el logro de esta
nueva edición, reiteró su compromiso de seguir "alentando la
realización de un foro que se ha ganado la valoración por su
objetividad y rigor al estar plenamente volcado a favor del tra-
bajo en torno a la problemática que encierra la celaquía". En
similares términos se expresaron, en el acto inaugural, tanto la
alcaldesa de Osuna, Rosario Andújar, como el gerente del área y

hospital Salustiano Luque; el director de Enfermería, Juan Car-
los Cecilia y el presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos
provincial, Manuel Pérez.

SSaanniittaarriiooss
La Jornada en sí estuvo dividida en dos partes. La primera, des-
tinada al personal sanitario (médicos, enfermería, farmacéuti-
cos) a quienes se les ofrecieron "pautas sobre el tratamiento clí-
nico de esta enfermedad". La segunda, estuvo mas enfocada a
orientar a los "educadores, restauradores y, obviamente, los pro-
pios pacientes destinatarios de todos los avances" que se van
produciendo. Antes que nada, y tras los saludos protocolarios,
fue Carmen Vázquez, enfermera e integrante del comité organi-
zador, quien dio la bienvenida a los asistentes para abordar la
realidad de un foro del que, dijo, "es tan importante para noso-
tros" porque busca, año tras otro, "irradiar nuestra vocación, ilu-
sión y, también, preocupación, ante la cruda realidad que supone
la evaluación y cuidados, en el día a día, de una dolencia de la

PROFESIÓN
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Osuna: éxito de la Jornada en La Merced

OBJETIVO: DIVULGACIÓN de la

ENFERMEDAD
CELIACA El Colegio de Enfermería reiteró su apoyo a esta iniciativa

surgida desde el Hospital de la Villa Ducal con una clara
aportación de su Enfermería.

Mesa inaugural de Jornada
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que puede decirse cualquier afirmación excepto que no estamos
ante un problema sanitario menor ni, tampoco, merecedor de
echarlo en el saco del olvido".

Carmen Vázquez aludió a los "cuatro años que tratamos de lle-
var esa inquietud a los distintos colectivos sanitarios". Tras dejar
constancia del agradecimiento de los organizadores por los apo-
yos recibidos, esta enfermera especialista señaló que "cumpli-
mos con una hermosa obligación de avanzar en el difícil camino
de la celaquía como una realidad que está ahí, pese a las igno-
rancias que hayan podido existir a través del tiempo. Por eso
mismo, no podemos sentirnos indiferentes ante un problema tan
latente como demuestran las cifras clínicas que manejamos".

DDiivvuullggaacciióónn
La Jornada contó con las aportaciones, entre otras, del Jefe del
servicio de Medicina Interna del hospital de Osuna, Dr. Marín,
quien entendió como "muy positivo" el debate creado en torno a
estas Jornadas así como respecto a la ponencia desarrollada por
su colega el Jefe de Gastroenterología del Hospital Central de
Oviedo, Dr. Luis Rodrigo, uno de los expertos españoles mas
reconocidos en esta materia. Todo en base a que uno de los prin-
cipales objetivos de esta cuarta convocatoria estaba logrado en
forma de garantizar el "seguimiento y divulgación", y no solo en
la esfera sanitaria, de la enfermedad celiaca. Si, además, las
autoridades de la Salud (a niveles de Alcaldía, SAS y Colegios
profesionales) se siguen implicando en apoyar, el Comité res-
ponsable entendió que "estamos logrando casi lo mas difícil de
alcanzar; porque sin sensibilización no se puede aspirar a llegar
al seno de la sociedad, allá donde se aguardan propuestas y
soluciones prácticas". De este mismo tenor se expresó el Dr.
Rodrigo quien, llegado de Asturias, no dudó en pedir a los orga-
nizadores que reclamen su presencia en próximas ediciones de
la Jornada, convencido de su "gran utilidad".

SSiinn  gglluutteenn
Una de las comunicaciones mas destacada se refirió a la
"famosa merienda sin gluten". En ese contexto salieron a cola-
ción numerosos enfoques –sobre la variedad, cantidad, textura y
sabor de los productos analizados– que contaron con el respaldo

de los propios enfermos. Especial mención tuvo el quehacer del
jefe de cocina del hospital de Osuna, José Miranda, por su impli-
cación traducida en ofertar un menú sin gluten para los pacien-
tes del centro, lo cual ya es un auténtico logro". A todo ello cabe
añadir, como aportación, que la evaluación de estas jornadas se
llevó a cabo mediante unas encuestas que, de forma unánime,
los asistentes adelantaron su intención de volver a asistir a las
futuras ediciones de este Foro.
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Nuevo método para
detectar el gluten

CCaassiiccooiinncciiddiieennddoo  eenn  eell  ttiieemmppoo  ccoonn  llaa  cceelleebbrraacciióónn
ddee  eessttaass  IIVV  JJoorrnnaaddaass  ssoobbrree  llaa  ppaattoollooggííaa
cceelliiaaccaa,, ssee  hhaa  ssaabbiiddoo  qquuee  uunnaa  eemmpprreessaa  aannddaa--

lluuzzaa  ddeeddiiccaaddaa  aa  llaa  iinnvveessttiiggaacciióónn  eenn  eell  ccaammppoo  ddee  llaa  BBiiootteeccnnoolloo--
ggííaa,, aaccaabbaa  ddee  ccuullmmiinnaarr  eell  ddeessaarrrroolllloo  ddee  uunn  nnuueevvoo  mmééttooddoo  ppaarraa
aannáálliissiiss  ddee  llooss  aalliimmeennttooss,, lloo  ccuuaall  vvaa  aa  ppeerrmmiittiirr  iiddeennttiiffiiccaarr,, ddee
ffoorrmmaa  ttaann  rrááppiiddaa  ccoommoo  ffiiaabbllee,, ssii  uunn  pprroodduuccttoo  eess  aappttoo,, oo  nnoo,, ppaarraa
llooss  aaffeeccttaaddooss  ccoonn  llaa  cceellaaqquuííaa.. EEssttee  nnoovveeddoossoo  pprroocceeddiimmiieennttoo
ooffrreeccee  llaa  ppaarrttiiccuullaarriiddaadd  ddee  qquuee  ddeetteeccttaa  ssoollaammeennttee  llaa  pprreesseenncciiaa
ddee  llaa  ppaarrttee  ddeell  gglluutteenn  qquuee  rreessuullttaa  ttaann  nnoocciivvaa  ––ppoorr  ttóóxxiiccaa––  ppaarraa
eessttooss  ppaacciieenntteess  aaffeeccttaaddooss  ddee  llaa  iinnttoolleerraanncciiaa  aall  gglluutteenn  pprreesseennttee
eenn  nnuummeerroossooss  pprroodduuccttooss  aalliimmeennttiicciiooss..

La empresa en cuestión (Biomedal) tiene previsto comercializar unas
tiras analíticas que, en cosa de breves minutos, reaccionan ante la
presencia del gluten sea en productos sólidos como líquidos. Y aun-
que en un principio, esta metodología está pensada para el análisis
de la industria agroalimentaria, el resultado final no puede ser otro
que el de contribuir a mejorar la calidad de vida de los enfermos celí-
acos puesto que evitará las intoxicaciones a la par que servirá para
aumentar la variedad de productos alimenticios que pueden ingerirse,
al contar con un diagnóstico muy específico.

La culminación de este método es el producto de un un proyecto de
investigación en el que han tomado parte expertos de la Universidad de
Sevilla y el Instituto de Parasitología y Biomedicina López Neyra del
Centro Superior de Investigaciones Científicas (C.S.I.C.) en Granada.

Profesionales intervinientes.
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XII Congreso Nacional de Enfermería Hematológica

PPRREEMMIIAANN  UUNN  TTRRAABBAAJJOO  DDEE
EENNFFEERRMMEERRÍÍAA  DDEELL  VVIIRRGGEENN  DDEELL  RROOCCÍÍOO
Sevilla. V. V.

EEnn
eell  ttrraannssccuurrssoo  ddeell  CCoonnggrreessoo  NNaacciioonnaall  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa
HHeemmaattoollóóggiiccaa,, cceelleebbrraaddoo  rreecciieenntteemmeennttee  eenn  LLeeóónn,, uunn
eeqquuiippoo  ddee  eennffeerrmmeerraass  ddeell  HHoossppiittaall  VViirrggeenn  ddeell  RRooccííoo  hhaa
rreecciibbiiddoo  eell  rreessppaallddoo  aa  ssuu  ttrraabbaajjoo  pprreesseennttaaddoo  bbaajjoo  eell  ttííttuulloo
""MMaanniiffeessttaacciioonneess  oosseeaass  yy  ddéérrmmiiccaass  eenn  eennffeerrmmeeddaadd

iinnjjeerrttoo  ccoonnttrraa  hhuuééssppeedd  ((EEiicchh))  ccrróónniiccoo""  ssoobbrree  eell  qquuee  rreeccaayyóó  eell  pprreemmiioo  aa  llaa
mmeejjoorr  ppoonneenncciiaa  pprreesseennttaaddoo  eenn  llaa  cciittaa  lleeoonneessaa  yy  aa  llaa  qquuee  aaccuuddiieerroonn  mmaass  ddee
330000  pprrooffeessiioonnaalleess  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa  pprroocceeddeenntteess  ddee  ttooddaa  EEssppaaññaa.. EEll  ttrraabbaajjoo  ggiirróó
aallrreeddeeddoorr  ddee  uunn  ccaassoo  ccllíínniiccoo,, ccaattaallooggaaddoo  ccoommoo  ddee  ""ccoommpplleejjoo"",, yy  rreellaattiivvoo  aa  uunn
rreecchhaazzoo  ccrróónniiccoo  ddee  mméédduullaa  oosseeaa  qquuee  ppaaddeeccee  uunn  jjoovveenn  ddeessddee  hhaaccee  aaññooss..

El equipo de Enfermería del Virgen del Rocío, una de cuyos integrantes es Inés
Durán Sánchez, ha obtenido un éxito en el XII Congreso Nacional de Enfermería
Hematológica organizado por la asociación del mismo nombre con ámbito esta-
tal. El trabajo presentado como ponencia se refiere al carácter excepcional de las
complicaciones que, nada menos que durante los últimos ocho años, sufre un
paciente detectado, allá por el año 1999, con leucemia linfoblástica aguda. El
propio hospital sevillano destacaba "la fortaleza que tanto él como su familia han
afrontado en cada fase de la dolencia". Este caso movió a que las enfermeras del
citado servicio de Hematología, decidieran presentar un texto a la consideración
de los congresistas asistentes.

QQuuiimmiiootteerraappiiaa
Para la Asociación Nacional de Enfermería Hematológica, como organizadora del
encuentro, el premio a la mejor ponencia ha sido destacado por reflejar "la expe-
riencia llevada en el hospital Virgen del Rocío en el abordaje de este caso, raro
por las complicaciones que han ido apareciendo tras efectuarse el trasplante de
médula osea al que el enfermo se sometió de manera urgente luego de transcu-
rrido un año con fuerte tratamiento de quimioterapia". De ahí que se justifique
sobradamente el título elegido para la ponencia: "Manifestaciones oseas y dér-
micas en enfermedad injerto contra huésped (Eich) crónico".

La educación sanitaria, la individualización del plan de cuidados en cada etapa
junto al obligado seguimiento de su evolución han sido otros tantos elementos cla-
ves que debe asumir la enfermería encargada de atender a estos pacientes, con-
forme apuntan las conclusiones de las enfermeras autoras del ensayo. A lo que,
se añade, algo fundamental que va mas allá de la planificación de un centro sani-
tario y que ponen en valor estas profesionales del Virgen del Rocío: "El optimismo
y el carácter luchador del paciente y sus padres, lo cual repercute directamente
en su calidad de vida" después de tantos años de permanencia del problema.

La denominada "Enfermedad injerto contra huésped crónico (Eich)" se comporta
como una dolencia auto–inmune en la que aparece un aumento de colágeno y
fibrosis en los órganos diana, asociado a un aumento de la producción de anti-
cuerpos. Suele presentarse una vez transcurridos dos y tres meses de haberse
realizado el trasplante, como progresión de un rechazo agudo previo".

PROFESIÓN
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Cuidadores enfermos paliativos

UUnneeqquuiippoo  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa  ddeell  hhoossppiittaall  VViirrggeenn
MMaaccaarreennaa  hhaa  vviissttoo  rreeccoonnoocciiddaa  uunnaa  ccoommuunnii--
ccaacciióónn  pprreesseennttaaddaa  eenn  eell  VV  CCoonnggrreessoo  ddee  llaa

SSoocciieeddaadd  AAnnddaalluuzzaa  ddee  CCuuiiddaaddooss  PPaalliiaattiivvooss  cceelleebbrraaddoo,,
ffeecchhaass  aattrrááss,, eenn  CCááddiizz.. EEll  ttrraabbaajjoo  ssee  ttiittuullaabbaa  ""NNeecceessiiddaa--
ddeess  ddee  ffoorrmmaacciióónn  ddee  llooss  ccuuiiddaaddoorreess  ddee  eennffeerrmmooss  ppaalliiaattii--
vvooss""  ddeell  qquuee  ssoonn  aauuttoorreess  PPiillaarr  GGuuttiiéérrrreezz,, VViicceennttee  DDoommíínn--
gguueezz,, JJ.. MMaannuueell  CCaarraabbaalllloo,, EEssppiinnaarr  CCaabbaallllooss  yy  TTeerreessaa
RRooddrríígguueezz,, lliiddeerraannddoo  aall  eeqquuiippoo.. EEnn  ééll  ssee  rreeaalliizzaa  uunn  ""eessttuu--
ddiioo  ddeessccrriippttiivvoo,, yy  rreettrroossppeeccttiivvoo,, ssoobbrree  uunn  ggrruuppoo  ddee
ppaacciieenntteess  ppaalliiaattiivvooss  qquuee,, eennccoonnttrráánnddoossee  eenn  ssuuss  ddoommiiccii--
lliiooss  rreessppeeccttiivvooss,, pprreecciissaabbaann  ddee  llaa  aassiisstteenncciiaa  ddee  uunn  ccuuii--
ddaaddoorr"",, ccoonnffoorrmmee  aaffiirrmmaabbaa  eell  pprrooppiioo  cceennttrroo  hhoossppiittaallaarriioo..

Por los autores se elaboró un estudio sobre las necesidades
que, en materia de formación, precisaban dichos cuidadores
así como el número de sesiones que precisaban. En este
ensayo se concretaba que un gran porcentaje (estimado en
el 78%) de los cuidadores necesitan recibir formación
siendo la mas solicitaba aquella que se relaciona con los
cuidados de la piel y, a continuación, sobre el régimen tera-
péutico. Respecto al primer capítulo, y relacionado con el
alto grado de inmovilidad de los pacientes en situación ter-
minal, "los cuidados de la piel se encuentran entre los mas
demandados por el cuidador".

Entre las conclusiones de la comunicación presentada en la
capital gaditana se encuentra que la formación del personal
cuidador de estos pacientes "debe ser detectada lo mas
precozmente posible" al objeto de "potenciar la formación
en las primeras visitas domiciliarias que realizan los profe-
sional de enfermería y, de este modo, obtener el grado de
conocimientos que son necesarios disponga el cuidador
para, finalmente, mejorar la calidad de los cuidados que se
dan al enfermo al tiempo que "minimizar el impacto emo-
cional que supone la enfermedad terminal".

Mejor comunicación
a un EQUIPO del 

Virgen Macarena
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An˜o 1999 �y 4��  / Capi´tulo CXXXI

SSee  aabboorrddaann,,  eenn  eell  pprreesseennttee  ccaappi´i´ttuulloo,,  uunnaa  sseerriiee  vvaarriiaaddaa  ddee  ccuueessttiioonneess  qquuee  ssiirrvveenn  ppaarraa,,  aa  llaa  vveezz  qquuee
eennmmaarrccaarr  eell  ffiinnaall  ddee  11999999,,  ddeejjaarr  ccoonnssttaanncciiaa  ddee  qquuee  ddooss  iinnssttiittuucciioonneess  ssaanniittaarriiaass  ttaann  ffuunnddaammeennttaalleess  ppaarraa
llaa  ssaanniiddaadd  pprroovviinncciiaall  sseevviillllaannaa  ��llaass  UUCCII  ddeell  hhoossppiittaall  VViirrggeenn  ddeell  RRoocci´i´oo  yy  eell  HHoossppiittaall  VViirrggeenn  MMaaccaarreennaa��

hhaann  ccooiinncciiddiiddoo  pprra´a´ccttiiccaammeennttee  eenn  eell  ttiieemmppoo  aa  llaa  hhoorraa  ddee  cceelleebbrraarr  ssuuss  bbooddaass  ddee  ppllaattaa  ddee  eexxiisstteenncciiaa..  SSee  eennttiieennddee
qquuee  hhaayy  mmoottiivvooss  mmaass  qquuee  ssoobbrraaddooss  ppaarraa  qquuee  eell  ttiieemmppoo  mmoommeenntta´a´nneeaammeennttee  ssee  ddeetteennggaa  yy  ppoorr  ssuuss  pprroottaaggoonniiss--
ttaass,,  llooss  pprrooffeessiioonnaalleess  qquuee  hhaacceenn  ppoossiibbllee  eell  ffuunncciioonnaammiieennttoo,,  ssee  oorrggaanniicceenn  yy  cceelleebbrreenn  sseennddooss  hhoommeennaajjeess  ddoonnddee
llaa  mmiirraaddaa  rreettrroossppeeccttiivvaa  ssee  mmeezzccllaa  ccoonn  eell  pprreesseennttee  yy,,  ssoobbrree  ttooddoo,,  ccoonn  llooss  rreettooss  qquuee  eell  ffuuttuurroo  aagguuaarrddaa  aa  llaa  vvuueellttaa
ddee  ccaaddaa  ddi´i´aa  eenn  uunniiddaaddeess  ddee  ttaannttaa  eexxiiggeenncciiaa  ppeerrssoonnaall  yy  ccoolleeccttiivvaa..

Quienes no celebran ninguna fecha en especial aunque si´ demuestran una eficacia a prueba de sei´smos son los inte-
grantes del Escalo´n Me´dico Avanzado del Ejercito de Tierra que tiene su base en el hospital militar Vigil de Quin˜o-
nes. Cuando un enorme terremoto sacude buena parte de la nacio´n turca, pocas horas despue´s de consumarse la
sacudida que causa miles de muertos y damnificados, el gobierno de la nacio´n determina que debe acudir al escena-
rio de la tragedia y alla´ que aterrizan los me´dicos, enfermeros y te´cnicos de este admirable EMAT con el u´nico pro-
po´sito de, extender sus lonas e intentar paliar tanta desolacio´n como encuentran. Una vez mas se demuestra que se
tienen bien ganado el Premio San Juan de Dios a los valores de solidaridad y entrega.

De muy distinta sintoni´a es la reaccio´n que adopta el Colegio de Enfermeri´a ante la reiteracio´n de denuncias por parte
de colegiados de a pie alrededor del funcionamiento de la Bolsa de Contratacio´n del SAS. El Colegio no hace mas que
cumplir con su obligacio´n cuando insta a la administracio´n provincial sanitaria para pedirle que mejore el funciona-
miento de un capi´tulo tan importante como es la Bolsa, dado que en los hospitales se comprueba, por los afectados,
que las contrataciones no se rigen por lo legalmente estipulado. Y asi´ va concluyendo el an˜o hasta conocerse que en
el Parlamento de Las Cinco Llagas se vota una propuesta de enorme significacio´n y simbolismo: Que el salario de los
distintos colectivos de profesionales sanitarios de Andaluci´a se homologue con los de otras regiones por aquello tan
elemental de que a igual trabajo, ide´ntica remuneracio´n, sea cual sea la regio´n de Espan˜a. La votacio´n final es con-
cluyente: PSOE y su socio PA dicen �no� a esta trascendente cuestio´n y el estupor cunde entre propios y extran˜os.

n estas circunstancias
esta´bamos cuando
desde el Servicio Espe-
cial de Urgencias �el
por tantos motivos
recordado SEU� se dis-
ponen a organizar un
homenaje a una enfer-
mera que, como jefa

de bloque, se ha ganado el aprecio y res-
peto de sus compan˜eros. Se trata de
Rosa M� Pe´rez a la que un centenar de
personas rodean en esta ocasio´n con
decatoria especial por �una labor plena
de entrega, sabiendo resolver los asuntos y perso-
nalizando el trato�. El Colegio se suma con el
mejor de los agrados a este acto de reconoci-
miento. profesional. Como tambien es cierta-
mente original la noticia que recoge la revista de
esta institucio´n que habla de que un enfermero,
Juan Garci´a Go´mez, lleva a cabo unas jornadas de
Educacion Vial para jo´venes. A eso se llama antici-
parse a la realidad de los tiempos. 

DDeennuunncciiaa  mme´e´ddiiccaa
Y mientras se procede a entregar los diplomas acre-
ditativos a la promocio´n que ha cursado los estudios
de enfermeri´a en el trienio correspondiente a los
an˜os 1996-1999, desde muy cerca de Sevilla, en con-
creto E´cija, salta una noticia de las que no entran
muchas en el capi´tulo anual. Dice asi´: el Colegio de
Me´dicos de esta provincia, en un gesto sin demasia-

E

Autores: Carmelo Gallardo Moraleda / Vicente Villa Garci´a-Noblejas

Las UCI del Virgen del Rocío cumplen 25 años.
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dos precedentes, ha denunciado ante la Fiscali´a a un
cirujano-colegiado en esa corporacio´n -al que imputa
los delitos de falsedad, estafa, imprudencia, prevarica-
cio´n, malversacio´n y lesiones. Motivo: realizar inter-
venciones quiru´rgicas �de forma innecesaria� en el Hos-
pital Municipal San Sebastia´n de la poblacio´n astigi-
tana. Ni que´ decir tiene que la prensa, sevillana y
nacional, se hace eco de tan sorprendente noticia de
Tribunales basada, al parecer, en que la Comisio´n Deon-
tolo´gica del Colegio de Me´dicos habi´a recibido la
denuncia de otro facultativo y que, realizada la perti-
nente investigacio´n, la presidencia del Colegio, en
manos de Isacio Siguero y sito en la avenida de la Bor-
bolla ha decidido trasladar al Fiscal.

Tambie´n de Justicia pero en contexto bien diferenciado
es la que emite el Tribunal Supremo mediante una sen-
tencia relativa o con protagonismo en un enfermo toxi-
co´mano. El fallo del Alto Tribunal indica que el cara´cter
de drogadicto de un acusado no constituye eximente
que equivalga a rebajar la condena a la que habi´a sido
inculpado. El asunto tuvo su origen en Andaluci´a y el
T.S. lo que hace es avalar otra sentencia anterior del
Tribunal Superior de Justicia de nuestra regio´n. El indi-
viduo le cayo´ una pena de diez an˜os de ca´rcel por un
delito de homicidio y el Supremo pone de relieve que
�la drogadiccio´n es irrelevante para la imputabilidad del
acusado� una vez sabidos los preceptivos informes de
los peritos forenses que califican al ciudadano como un
drogadicto �habitual y controlado�. 

En el seno de la sanidad sevillana se viven momentos
de celebracio´n. Desde septiembre a octubre de este an˜o
1999 el hospital Virgen Macarena se dispone a celebrar
sus 25 an˜os fundacionales. Desde el SAS y el propio cen-
tro se elabora un detallado programa de actos para
estas Bodas de plata de un centro sanitario surgido para
sustituir al Hospital de Las Cinco llagas que, en opinio`n
de muchos expertos, nunca debio´ tener otro fin que ser
reutilizado para la misma causa de la salud. Pero, en fin,
lo sustantivo es que el Macarena es una au´n joven rea-
lidad y se evoca el tiempo en que comenzo´ a planifi-

carse en la mente de sus promotores, a la cabeza de
todos un prestigioso catedra´tico de Pediatri´a de la
Hispalense aunque nacido en Vizcaya, profesor
Manuel Sua´rez Perdiguero que, adema´s, tambien fue
Decano de la Facultad de Medicina y Rector de la Uni-
versidad Hispalense. Esta personalidad llegada del
norte del mapa es a quien todos sen˜alan como el arti´-
fice de que el Macarena sea, un cuarto de siglo des-
pue´s un gran hecho sanitario al servicio de los ciuda-
danos. 

MMaaccaarreennaa::  XXXXVV  aan˜n˜ooss
Hasta aqui´ unanimidad absoluta. Donde no la hubo
en tanta medida fue en el capi´tulo de reconocimien-
tos en donde el propio Hospital anduvo lo que se dice
cicatero. Resulta que sus responsables, en el acto
inaugural de estas Bodas de Plata, so´lo tuvieron un
recuerdo y distincio´n para las personas que ocuparon
la direccio´n me´dica �olvida´ndose� �!ay de ciertos olvi-
dos!� de que tambie´n ha existido, existe y seguira´
existiendo la enfermeri´a desde el mismo instante en
que el hospital abrio´ sus puertas. Y, claro, que un gran
centro como e´se, que mueve casi un millar de camas
con unos 30.000 ingresos anuales, que atiende
189.000 urgencias y el que trabajan unos 4.000
empleados, que ese hospital con su Gerente Carmona
a la cabeza se olvide que existe la profesion de enfer-
meri´a y al frente de ella su directora o director corres-
pondiente, pues es algo que llama a la meditacio´n, pri-
mero, y repulsa acto seguido. Por lo mismo, el Colegio
de Enfermeri´a no se calla ni en reconocer los muchos
merecimientos que rodearon la figura del Dr. Sua´rez
Pertiguero ni la critica, razonada y justa, para los
actuales �del 99� gestores por semejante tacan˜eri´a
para con esta profesio´n. 

Como igualmente tacan˜o es el sistema sanitario anda-
luz que obliga �es un decir� a que muchas de sus
enfermeras y enfermeros ma´s jo´venes en edad no ten-
gan otra salida digna para ejercer la profesio´n que
asumir el camino de la emigracio´n. No pasa una
semana sin que el Colegio conozca las bajas repetidas
de colegiados que han establecido sus residencias a lo
largo y ancho de numerosos pai´ses de Europa pero,
sobre todo, de la vecina Portugal. Si se tiene en cuenta
que la sanidad local y provincial demanda, a gritos,
ma´s refuerzos para sus plantillas en centros y hospita-
les, que se vayan a trabajar lejos de nuestras fronteras
decenas y centenares de diplomados de enfermeri´a no
es sino la constatacio´n de una nefasta poli´tica oficial
que se padece, a caballo entre la planficacio´n �?� de
las Escuelas del ramo y la sanitaria de Salud. 

BBoollssaa
El colegio tambie´n decide levantar la voz en sen˜al de
protesta al comprobarse que son muchas las quejas

EMAT: trabajo a destajo tras el terremoto de Turquía
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TÍTULO

Texto:V. V.

La
ppuubblliiccaacciióónn  eenn  eell  BBOOEE  ddeell  RReeaall  DDeeccrreettoo  11339933//22000077
ddeell  2299  ddee  ooccttuubbrree  vvaa  aa  ssiiggnniiffiiccaarr  qquuee  llaass  pprreevviissiioo--
nneess  yy  llaass  ppoossiibbiilliiddaaddeess  yy  llaass  ccáábbaallaass  eenn  ttoorrnnoo  aa  llaa
rreeffoorrmmaa  ddeell  ccaattáállooggoo  ddee  ttiittuullaacciioonneess  uunniivveerrssiittaa--
rriiaass  hhaann  ddee  ppaassaarr  aa  mmeejjoorraarr  vviiddaa  eenn  eell  iinniicciioo  ddeell

pprrooxxiimmoo  ccuurrssoo  22000088--22000099.. EEll  llaarrggoo  ccaammiinnoo  iinniicciiaaddoo  hhaaccee  ttaannttoo  ttiieemmppoo
((aaññoo  11999999  eenn  ccoonnccrreettoo))  hhaa  ttooccaaddoo  aa  ssuu  ffiinn  eenn  llooss  ccaammppooss  ddee  llaass  7744  uunnii--
vveerrssiiddaaddeess,, ppúúbblliiccaass  yy  pprriivvaaddaass,, qquuee  eexxiisstteenn  eenn  EEssppaaññaa  ssee  ssaabbee  qquuee
ddeebbeenn  pprreesseennttaarr  ssuuss  nnuueevvooss  ttííttuullooss  aa  ccoorrttoo,, mmuuyy  ccoorrttoo,, ppllaazzoo.. ttaannttoo  qquuee
llaass  aaccttuuaalleess  lliicceenncciiaattuurraa  yy  ddiipplloommaattuurraass  ((ccoonn  llaass  eexxcceeppcciioonneess  yyaa  ccoonnoo--
cciiddaass))  ttiieenneenn  ddee  vviiddaa  aappeennaass  uunnooss  mmeesseess  yy  ddeebbeerráánn  aarrrraannccaarr  eell  pprrooxxiimmoo
ccuurrssoo..

BBoolloonniiaa
La Universidad española ha comenzado oficialmente la cuenta atrás tras
conocerse en el BOE el R.D. 1393/2007 que consagra la culminación del gran
cambio iniciado en 1999 con la bautizada como "Declaracion de Bolonia" por
la que los ministros de Educación continentales se dieron en crear un nuevo
modelo de titulaciones comunes para la Unión Europea (UE). Objetivo: compe-
tir con los mejores campus del mundo así como facilitar la movilidad laboral
de los estudiantes y futuros titulados. En consecuencia, la carrera de Enfer-
mería está a un paso de ser título de Grado con cuatro años de duración y 240
créditos europeos.

El recorrido del Espacio Europeo de Educación superior (EEES) se inició con-
firmando que las carreras iban a ser de 4 años, con clases prácticas y tuto-
rías personalizadas. Poco a poco, los 46 países afectados fueron tomando
nota aunque algunos con mayor y otros con menos intensidad. En nuestro
país, el cambio de Gobierno acaecido en 2004 supuso acumular unos retra-
sos en las tomas de decisiones que ahora se deben recuperar. La esencia de
este importante giro académico en los estudios de nivel superior estriba en
que unifica la actual estructura de licenciaturas y diplomaturas en un solo
nivel, el de Grado junto a los estudios de post-grado -léase Máster y Docto-
rado.

GGrraaddoo
El primer nivel de la enseñanza universitaria superior, Grado, equivale a las
actuales licenciados y diplomados. que desaparecerán el proximo año. Tendrá
una duraciòn de 4 cursos y facilitará una formación "general". Aquellas titu-
laciones reguladas en base a normativas europeas -Arquitectura y Medicina-
podrán contar con un año más de formación. Los títulos de Grado constarán
de 240 créditos europeos (cuatro años) y un trabajo fin de carrera. Cada título
de Graduado estará adscrito a una de estas ramas:

Las Licenciaturas y Diplomaturas
desaparecerán en el Curso

2008-20092008-2009

R.D. 1393/2007 de 29 de octubre

■■ AArrtteess  yy  HHuummaanniiddaaddeess
■■ CCiieenncciiaass  SSoocciiaalleess
■■  CCiieenncciiaass  ddee  llaa  SSaalluudd
■■ CCiieenncciiaass  SSoocciiaalleess  yy  JJuurrííddiiccaass
■■ IInnggeenniieerrííaa  yy  AArrqquuiitteeccttuurraa

Las directrices también han confirmado que habrá un mínimo
de 60 créditos en materias básicas de los que, al menos, 36
serán asignaturas de la rama a la que pertenezca cada carrera:
Enfermería, obviamente, a la de Ciencias de la Salud. En virtud
de esta condición, si el alumno decide cursar otra carrera, los
créditos de las asignaturas básicas que hubiera superados en
la primera elección serán convalidados de manera automática
siempre, eso sí, que formen parte de la rama a la que está ads-
crita la nueva titulación a la que se dirija.

PPllaazzooss
En base a esto, las universidades españolas tienen de plazo
hasta el próximo mes de febrero 2008 para presentar las carre-
ras que desean impartir y que deberá comenzar en el 2008-
2009. El tope para que el nuevo modelo esté totalmente
implantado en España es en 2010. Una de las principales nove-
dades inherentes al Real decreto es que las Universidades
serán las "responsables de proponer los planes de estudio más
atractivos y acordes con sus recursos e intereses propios" en
palabras de la Ministra de Educación Mercedes Cabrera Calvo-
Sotelo. Los nuevos títulos que resulten están obligados a pasar
por una especie de examen a cargo de la Agencia Nacional de
Evaluación de la Calidad y Acreditacion (ANECA) cada seis años.
Caso de no superar el exámen, deberán extinguirse. Consignar,
finalmente, que el real decreto en cuestión garantiza la total
validez de las enseñanzas que actualmente se imparten en
nuestras universidades.
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recibidas en torno a la Bolsa de contratacio´n de SAS
para los profesioanles durante el reciente verano. El
Colegio, ante esta realidad, se dirige al Delegado pro-
vincial de Salud, el tanta veces citado como incom-
bustible de la politica sanitaria andaluza, Francisco
Javier Cuberta, pidie´ndole �se abra un nuevo plazo de
reclamacones a la lista provincial de enfermeri´a en la
Bolsa de trabajo. a la par que se tengan �en cuenta los
me´ritos presentados�. Para lo cual insta al SAS a que
promueva una �normativa u´nica y clara sobre el fun-
cionamiento de la citada Bolsa de contratacio´n� que
evite lo que se ha puesto de manifiesto por profesio-
nales de a pie, el que algunos hospitales este´n con-
tratando �por libre� en medio de un caldo de cultivo
que propicia �abusos e irregularidades�. 

El Colegio de Enfermeri´a decide institucionalizar el
Di´a del colegiado de honor. Se trata de recordar,
anualmente, a los jubilados por lo que fueron y repre-
sentaron para los avances y consolidacio´n profesio-
nal. Se quiere ofrecer una accio´n que equivalga a
cumplir una deuda de justicia en toda la regla. Y en
Osuna, se presenta el libro sobre su sanidad comarcal
en el periodo comprendido entre 1900 y 1919. Es
coautora Encarnacio´n Jime´nez, vocal en la Junta del
Colegio. Mientras, en el hospital de Valme, se cele-
bran unas Jornadas Andaluza de Matronas donde se
pone sobre el tapete la necesidad, entre otras aspira-
ciones, la de aumentar las plantilla de estas especia-
listas. 

TTeerrrreemmoottoo  ttuurrccoo
Lejos, muy lejos de Sevilla y de Espan˜a, un pun˜ado de
profesionales militares y sanitarios, demuestran el
por que´ sus cometidos esta´n cargados de me´ritos y
riesgo. En Turqui´a ha sobrevenido un terrible terre-

moto que deja enormes secuelas con miles de muer-
tos, heridos y damnificados. El Gobierno de la nacio´n
toma una serie de medidas para tratar de paliar la
enorme tragedia una de las cuales es enviar al foco
del sei´smo al Escalo´n Me´dico Avanzado del Ejercito
de Tierra �EMAT� con base en el Hospital Vigil de
Quin˜ones. 

Al frente del equipo va Carlos A´lvarez Leiva quien, en
contacto con el Colegio, describe haberse encontrado
con un �escenario de enormes, descomunales dimen-
siones en cuanto a desolacio´n, muerte y ruina�. Pero,
acto seguido, an˜ade:�Aqui´ estamos, hasta aqui´ nos
han envidado y trabajamos di´a y noche tratando de
dar lo mejor de nosotros mismos por el bien de tanto
nin˜o y adulto literalnente vencidos, aniquilados por
el terremoto que ha quebrado la sociedad turca�. En
el EMAT hay presencia activa de la enfermeria mili-
tar: los alfe´reces Alfredo Gonza´lez, Nieves Marti´nez;
los tenientes, Francisco Jime´nez, A´ngel Ruiz y Juan
Prieto y el capita´n Juan Vicente Romero. Con ellos,
una UCI, quiro´fanos, laboratorios, hospitalizacion...
todos los recursos llevados desde Sevilla que hacen
posible llegar a contabilizar varios miles de interven-
ciones en cosa de unas semanas. 

NNoo  aa  llaa  ssuubbiiddaa  
El an˜o va tocando a su finalizacio´n y no lo hace, pre-
cisamente, con una buena noticia que hubiera afec-
tado a miles de sanitarios. En el Parlamento de Anda-
luci´a, el antiguo de las Cinco Llagas, se debate una
Proposicio´n no de ley que ha sido presentada por el
partido Popular. Esta formacio´n pide a la Junta que
se habilite una partida econo´mica para que se igualen
las percepciones de determinados colectivos del SAS
respecto a ide´ntica categori´as que ejercen ide´nticas
funciones en otras regiones espan˜olas. 

Despue´s de pronunciadas todas las posturas se llega
a la hora concreta de la vocacio´n para conocer la
voluntad poli´tica y el resultado no es de los que enri-
quezcan la identidad regional: PSOE y PA alinean sus
votos y dicen �no� a la proposicio´n de los populares.
Con ello, con la negativa de socialistas y andalucistas,
se acaba la historia de que un me´dico o una enfer-
mera cobre igual en Sevilla o almeri´a que si reside y
trabaja en Pamplona, Bilbao, Gerona o Madrid. 

UUCCII  ddeell  RRoocci´i´oo
Los u´ltimos coletazos al calendario los protagoniza,
por lo que al Colegio se refiere, Salvador Ta´vora
dando una conferencia di´as antes de la Navidad. El
dramaturgo surgido desde El Cerro del A´guila habla
sobre �El cara´cter social de la fiesta de los toros y sus

La Enfermería Sevillana. El Colegio y su Historia
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El Virgen Macarena cumple sus Bodas de Plata
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posibilidades culturales como
especta´culo�. Ta´vora, Medalla de
Oro de Bellas Artes y premio como
Andaluz del an˜o 1993, es un invi-
tado de lujo para el Colegio y la pro-
fesio´n que abarrota el Salo´n de
actos para aplaudirle. Con ese eco
llega la Nochevieja no sin antes de
saber que el Consejo General de
Enfermeri´a ha decidido establecer
un cordo´n umbilical entre toda la
enfermeri´a espan˜ola mediante el
bautizado como �Tele´fono azul�. 

Y en Sevilla tiene lugar otro sonado
aniversario, los XXV an˜os de las UCI
en el hospital Virgen del Roci´o al que
el Colegio se adhiere en una suma de
esfuerzos capaces de reunir a cien-
tos de profesionales en un ce´ntrico
restaurante. Una de sus promotoras,
la enfermera supervisora Sara Can-
dela, echa la vista atra´s y dice que
trabaja para que �se reconzca la
especialdad de enfermeri´a en UCI.
Lo incomprensible es que una Bolsa
sea el me´todo de seleccio´n. Una
enfermera de intensivos necesita
dos an˜os para poder rendir al
ma´ximo� en benificio del paciente.
Lo cual es una buena, excelente
forma de echar cierre al an˜o.

�continuara´� 

Santiago Páez Jiménez
(Sevilla)

Elena Ramiro Peyro
La Campana (Sevilla)

Mª Rosa Martín Fernández
Pravia (Oviedo)

Mª Victoria Llorens Martín
(Granada)

Rosa Mª Marcos Santos
(León)

Basilia Mateo Falero
Higuera la Real (Badajoz)

Mª Josefa Martín Rodríguez
(Sevilla)

José Periáñez Castro
(Sevilla)

Carmen Martino Albornóz
(Sevilla)

Concepción Ramírez Ponce
(Ceuta)

Ana Ramos Marín
(Sevilla)

Emilia Martínez Ruiz
(Sevilla)

Galería de

Salvador Távora, en el Colegio
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SALUD

Texto: Gª. N.

Si
llaa  ssoocciieeddaadd  eessppaaññoollaa,, eenn  ssuu  ccoonnjjuunnttoo,, vviieennee  ssiittuuaannddoo
llaa  rreeaalliiddaadd  ddeell  ccoonnssuummoo  ddee  ddrrooggaass  ccoommoo  uunnaa  ddee  ssuuss
pprriimmeerraass  pprreeooccuuppaacciioonneess,, nnoo  eess  ppoorr  aallggoo  qquuee  tteennggaa
uunnaa  mmeennoorr  rreelleevvaanncciiaa.. AA  ffiinnaall  ddee  nnoovviieemmbbrree,, ssee  hhaa

hheecchhoo  ppúúbblliiccoo  eell  úúllttiimmoo  iinnffoorrmmee  aannuuaall  eellaabboorraaddoo  ppoorr  eell  OObbsseerrvvaattoorriioo
EEuurrooppeeoo  ddee  DDrrooggaass  yy  TTooxxiiccoommaannííaass  ((OOEEDDTT))  qquuee,, ccoonn  sseeddee  eenn  BBrruussee--
llaass,, ttrraattaa  ddee  aalleerrttaarr  aa  aaqquueellllaass  nnaacciioonneess  ddee  llaa  UUnniióónn  EEuurrooppeeaa  ((UUEE))
ssoobbrree  llooss  nniivveelleess  eexxiisstteenntteess  eenn  mmaatteerriiaa  ddee  ddrrooggaaddiicccciióónn  yy  ssaalluudd
ppúúbblliiccaa  ppaarraa  qquuee,, eenn  ccoonnsseeccuueenncciiaa,, ssee  aaddoopptteenn  llaass  ppoollííttiiccaass  mmaass
ooppoorrttuunnaass.. YY  eell  bbaallaannccee  nnoo  ppuueeddee  sseerr  mmaass  ddeessaalleennttaaddoorr::  EEssppaaññaa
ffiigguurraa  aa  llaa  ccaabbeezzaa  ddee  llaa  UUnniióónn  eenn  ccoonnssuummoo  ddee  ccooccaaíínnaa  yy  ""ccaannnnaabbiiss""..
PPeerroo  nnoo  eess  mmeennoorr  pprreeooccuuppaannttee  nnuueessttrroo  ppoossiicciioonnaammiieennttoo  ––sseexxttoo
lluuggaarr––  eenn  rreellaacciióónn  aa  llaass  aannffeettaammiinnaass..

España rara vez ocupa lugares de podio dentro de la UE si se habla de capí-
tulos tan esenciales como los índices de la formación o el empleo. Pero,
desgraciadamente, volvemos a ser punteros en un contexto socio-sanitario
tan preocupante como son las adicciones y, por lo mismo, sus consecuen-
cias en la salud de los habitantes, tan cercanas a los profesionales de enfer-
mería vinculados a estos servicios concretos. En el reciente Informe de la
OEDT correspondiente al 2007, España aparece encabezando las listas de
consumo de cocaína y cannabis. El trabajo sostiene que un 20% de espa-
ñoles, con edades comprendidas entre 15 y 34 años, han consumido can-
nabis. Por detrás, sigue la República Checa (19,3%) y quedamos muy lejos
de la incidencia existente en Italia (6%) y Holanda (5%). En el conjunto de la
UE, nada menos que 4,5 millones de europeos (entre 15 y 64 años) consu-
mieron cocaína durante el presente ejercicio.

El doble
La ODET, sin embargo, ha enviado un mensaje de cierta esperanza al pre-
cisar que, tras una década de continuos crecimiento en la toma de sus-
tancias tóxicas, Europa "podría estar entrando en una fase mas estable".
Así, se ha certificado una disminución del consumo de heroína y de otras
drogas por vía parenteral pero en cuanto a la cocaína no existe atisbo para
pronosticar el cambio de dirección que las autoridades sanitarias, y no
sanitarias, esperan. Tanto es así que, en la estadística del Observatorio,
España y el Reino Unido figuran en cabeza del "ranking" de consumo
duplicando, ahí es nada, la media comunitaria.
A este respecto, el Director de la OEDT, Wolfang Gotz, se refirió a que
resulta "muy difícil" encontrar explicaciones para determinar a qué se
debe el elevado consumo de cocaína en España, teniendo muy presente
que nuestro país es lugar preferente de entrada para este tipo de mer-
cancías. Gotz sí que aludió al "vínculo tan estrecho" que existe entre
nuestro país con naciones de África y América del Sur. Pero matizando
que los controles existentes en España "son igual de severos, si no mas,
que en otros países de la UE", y recordaba que la mitad de las incauta-
ciones de cocaína se producen en España (en torno a las 48,5 toneladas
en 2005, frente a las 33,1 toneladas de 2004).
Referido a otras sustancias tóxicas, España también despierta la atención
por ser el sexto país europeo en consumo de anfetaminas y éxtasis (2%),
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Informe anual del Observatorio Comunitario de Drogas y Toxicomanías

ESPAÑA, LÍDER EN EUROPA EN
CONSUMO DE COCAÍNA
Y CANNABIS
especialmente entre la población
adulta, quedando por debajo de
naciones del norte del continente:
Estonia, Reino Unido, Letonia, Ale-
mania y Dinamarca. En cuanto a la
heroína, en el conjunto de la UE, su
consumo se mantiene "estable" o
en ligero tono descendente junto a
que una cifra cercana al medio
millón de personas que ingieren
esta sustancia reciben, en la actua-
lidad, tratamientos sustitutivos para tratar de
superar sus graves problemas de adicción.

Óbitos
Finalmente, el ODET también ha destacado
que en las sobredosis se encuentra la princi-
pal causa de los denominados "fallecimien-
tos evitables" al constatarse que las cifras
están en niveles "históricamente altos" sin
que se atisbe un descenso. Durante el año
2005, se produjeron entre 7.000/8.000 óbi-
tos relacionados con las drogas y sus consecuencias en la salud. De ahí
que el Observatorio haya dictaminado que "Europa podría no cumplir sus
objetivos de reducir el número de muertes relacionadas con las drogas".

EEll  CCoonnggrreessoo  rreecchhaazzaa  ddeessppeennaalliizzaarr  eell
consumo de cannabis

ElCCoonnggrreessoo  ddee  llooss  DDiippuuttaaddooss,, ppoorr  mmeeddiioo  ddee  ssuu  CCoommiissiióónn  ddee  IInnttee--
rriioorr,, rreecchhaazzóó  uunnaa  pprrooppoossiicciióónn  ffoorrmmuullaaddaa  ppoorr  eell  ggrruuppoo  ppaarrllaa--
mmeennttaarriioo  ddee  IIzzqquuiieerrddaa  UUnniiddaa  ((IIUU--IICCVV))  ppoorr  llaa  qquuee  ssoolliicciittaabbaa

ddeessppeennaalliizzaarr  eell  ccoonnssuummoo  ddee  CCaannnnaabbiiss  aalleeggaannddoo  qquuee,, eenn  ssuu  ooppiinniióónn,, llaa
jjuuvveennttuudd  nnoo  ppeerrcciibbee  eessttaa  ccuueessttiióónn  ccoommoo  ""aallggoo  qquuee  ddeebbaa  sseerr  ccaassttiiggaaddoo""..
PPaarraa  eelllloo  eell  cciittaaddoo  ggrruuppoo  ttaammbbiiéénn  ssoolliicciittaabbaa  ssuussppeennddeerr  eell  aarrttííccuulloo  2255  ddee
llaa  LLeeyy  OOrrggáánniiccaa  ssoobbrree  pprrootteecccciióónn  ddee  SSeegguurriiddaadd  CCiiuuddaaddaannaa  aarrgguummeenn--
ttaannddoo  qquuee  eess  ""pprroohhiibbiicciioonniissttaa  yy  rreepprreessoorraa"".. AA  llaa  hhoorraa  ddee  llaa  vvoottaacciióónn,, llaa
pprrooppoossiicciióónn  ffuuee  rreecchhaazzaaddaa  ppoorr  llaa  ttoottaalliiddaadd  ddee  ggrruuppooss  ppaarrllaammeennttaarriiooss
eexxcceeppcciióónn  hheecchhaa  ddeell  pprrooppiioo  ddee  IIUU.. EEnn  ttoottaall,, ssee  ccoonnttaabbiilliizzaarroonn  3355  vvoottooss  eenn
ccoonnttrraa  yy  uunnoo  ssoolloo  aa  ffaavvoorr,, ddee  IIUU..

Esta ha sido la tercera ocasión, en los últimos 12 años, en que el Congreso
ha contemplado esta cuestión, registrándose el mismo resultado que en las
precedentes. Para las fuerzas políticas con mayor representación parlamen-
taria, la cuestión se resumió así: El PSOE sostuvo que mas que despenaliza-
ción, lo conveniente sería hablar de "prevención desde los cimientos". Por su
parte, el PP, tras manifestar su desacuerdo con la propuesta, sostuvo que
despenalizar el consumo de drogas en España sería un "genocidio" por las
gravísimas secuelas que acarrearía, de orden sanitario y social.
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Sevilla.- Redacción

EENNFFEERRMMEERRÍÍAA  DDEE  SSEEVVIILLLLAA,, eessttaa  RReevviissttaa  ddeell  CCoolleeggiioo  OOffiicciiaall  ddee  llaa  pprroovviinn--
cciiaa,, aallccaannzzaa  ccoonn  eell  pprreesseennttee,, ssuu  nnúúmmeerroo  220000  eenn  ccuuaannttoo  aa  vviiggeenncciiaa  ddee  ssuu  ddiiffuussiióónn.. DDeessddee  ssuu  pprriimmeerraa
eennttrreeggaa,, aalllláá  ppoorr  eell  mmeess  ddee  jjuunniioo  ddee  11998877,, eessttaa  ppuubblliiccaacciióónn  hhaa  ccuubbiieerrttoo  uunn  aammpplliioo  cciicclloo  ttrraadduucciiddoo  eenn
mmaass  ddee  vveeiinnttee  aaññooss  ddee  eexxiisstteenncciiaa  aaccoommppaaññaaddaa  ddee  eessaa  cciiffrraa  ddee  aappaarriicciioonneess.. UUnnaa  bbuueennaa  ppaarrttee  ddeell  qquuee--
hhaacceerr  ccoottiiddiiaannoo,, ddeessddee  eell  llooggrroo  mmaass  iimmppoorrttaannttee  hhaassttaa  llaa  nnoottiicciiaa  iinnddiivviidduuaall,, ffuuee  tteenniieennddoo  ccaabbiiddaa  eenn
llaass  ppáággiinnaa  ddee  eessttaa  ppuubblliiccaacciióónn  qquuee  vviieennee  aaccoommppaaññaannddoo  aa  llooss  pprrooffeessiioonnaalleess  ccoolleeggiiaaddooss  ddee  eennffeerrmmee--
rrííaa  eenn  llaa  pprroovviinncciiaa  ddee  SSeevviillllaa.. EEnnttoonncceess,, ccoommoo  aahhoorraa,, ffiieell  aall  eessppíírriittuu::  ooffrreecceerr  iinnffoorrmmaacciióónn  lliibbrree  ddee  ccuuaall--
qquuiieerr  ppaarrttiiddiissmmoo  qquuee  nnoo  sseeaann  llooss  iinntteerreesseess  ddee  llaa  pprrááccttiiccaa  mmaayyoorrííaa  ddeell  ccoolleeccttiivvoo..

Cuando se han cumplido 20 años de vigencia editorial, ENFERMERÍA DE SEVILLA culmina, con el presente
mes de diciembre /07, su número 200 al servicio de los colegiados. Pocas publicaciones de periodicidad
mensual, en manos de un organismo colegial, han logrado alcanzar una meta como la que aquí hemos con-
seguido y, por lo mismo, celebramos en su plena significación. Por medio, esas mas de dos décadas de tra-
bajo y dedicación informativa por y para las enfermeras y enfermeros de Sevilla y su provincia.

Es muy posible que cuando salió de la imprenta el número 1 cuya portada reproducimos, alguno de los
actuales y jóvenes estudiantes de enfermería, o incluso ya diplomados de la última hornada, estuvieran
naciendo a la vida. Pues bien, ese es el camino que hemos venido realizando a través de números y mas
números elaborados con la única finalidad de que se reflejaran –tal fue siempre el propósito– los principa-
les avatares que han configurado a la actual enfermería de principios del siglo XXI. Sin estridencias, sin otro
color partidista que representar a la totalidad del colectivo que configura la colegiación, "ENFERMERÍA DE
SEVILLA" echa la vista atrás y comprueba que cuando las generaciones futuras se planteen escribir algo
referido a la historia profesional, tendrán, forzosamente, que acudir al archivo de esta publicación. Aquí
radica su valor como testimonio que, indeleble, queda para las hemerotecas.

"Una de nuestras primeras decisiones fue poner en circulación una publicación mensual que diera cuenta,
desde la capital de la provincia con sus grandes hospitales a la totalidad de los pueblos mas alejado de
nuestra geografía provincial, todo aquello que le afectara a la enfermería, fuera en el orden laboral, jurídico,
normativo, de conquistas o, sencillamente, noticiable". Con estas palabras resume José Mª Rueda, presi-
dente del Colegio, el planteamiento que se hizo aquella Junta en plena canícula del 87 cuando el esfuerzo
de los pioneros logró sacar a la luz la cabecera "Boletín informativo, Órgano de prensa del Ilustre Colegio
Oficial de Ayudantes Técnicos Sanitarios y Diplomados en Enfermería de Sevilla".

De inmediato, y al crearse un Gabinete de Prensa con la designación de Vicente Villa García-Noblejas como
responsable, la publicación comenzó a ser una realidad que iría en aumento para comparecer, cada mes,
tanto en los domicilios de todos y cada uno de los colegiados como en la totalidad de hospitales, centros
de salud, órganos de la Administración, instancias, corporaciones profesionales…

Por sus miles de páginas han ido desfilando todo tipo de noticias. Sería tarea casi imposible hacer siquiera
un somero repaso de tanto como ha sucedido durante este tiempo de vigencia. Baste recordar que si en
aquel número 1 la edición se abría dando cuenta del "Sistema retributivo del personal Estatutario del Insa-
lud", en la hora presente ofrecemos un acercamiento a la noticia de las noticias correspondiente al año
2007: la prescripción enfermera y sus últimas novedades a punto de concretarse. En estos dos polos, cual
alfa y omega que fuera del Insalud a la prescripción, se puede resumir, aunque sea a grandes rasgos, nada
mas y nada menos que 20 años de existencia de una Revista que fue creciendo en todos los aspectos:
número de páginas, color, composición, cobertura, servicios, ofertas…Todo para cumplir con una asigna-
tura sencillamente fundamental tanto para el ya lejano 1987 como para el presente siglo XXI: sin informa-
ción libre e independiente no hay posibilidad de progreso ni avances. en cualquier orden de nuestras vidas.

Desde su aparición, en junio de 1987

Núme
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Brillante conferencia a cargo
del científico Fernando
Sánchez: "La vacuna Gardasil
debería ser para hombres y
mujeres de cualquier edad, si
tienen relaciones sexuales"

Texto: Vicente VILLA - Fotos: Raúl Caro

EEll
CCoolleeggiioo  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa  aaccooggiióó  uunnaa  sseessiióónn
aaccaaddéémmiiccaa  ddee  pprriimmeerr  oorrddeenn.. LLaa  pprreesseennttaa--
cciióónn  ffoorrmmaall  eenn  SSeevviillllaa  ddee  llaa  vvaaccuunnaa  GGaarrddaassiill,,
rreecciieenntteemmeennttee  aapprroobbaaddaa  ppoorr  eell  GGoobbiieerrnnoo,,
eellaabboorraaddaa  ppoorr  llaa  ffiirrmmaa  SSaannooffii  PPaasstteeuurr,, ppaarraa
llaa  pprreevveenncciióónn  ddeell  ccáánncceerr  ddee  ccuueelllloo  ddee  úútteerroo,,

ccoorrrriióó  aa  ccaarrggoo  ddeell  mmeeddiiccoo--ggiinneeccóóllooggoo  FFeerrnnaannddoo  SSáánncchheezz
qquuiieenn,, aa  ttrraavvééss  ddee  uunnaa  bbrriillllaannttee,, rriigguurroossaa  yy  aammeennaa  eexxppoossiicciióónn,,
ddeettaallllóó  llooss  ppoorrmmeennoorreess,, ccllíínniiccooss  yy  cciieennttííffiiccooss,, ddee  lloo  qquuee  ccaattaa--
llooggóó  ccoommoo  uunn  ""aavvaannccee""  qquuee,, eenn  ccaammbbiioo,, ddeebbeerrííaa  aallccaannzzaarr  nnoo
ssoolloo  aa  nniiññaass  pprreeaaddoolleesscceenntteess  ssiinnoo  aa  ""ttooddoo  hhoommbbrree  yy  mmuujjeerr
qquuee  tteennggaa  rreellaacciioonneess  sseexxuuaalleess"".. MMiieennttrraass  eenn  NNaavvaarrrraa  yy  RRiioojjaa
yyaa  ssee  eessttáá  aaddmmiinniissttrraannddoo,, llaass  pprreevviissiioonneess  ddee  llaa  CCoonnsseejjeerrííaa  ddee
SSaalluudd  aannddaalluuzzaa  hhaabbllaann  ddee  qquuee  eennttrraarráá  eenn  vviiggoorr  eenn  22001100..

El Colegio, por medio de su vocalía de Matronas, programó un
acto de enorme significado. Por primera vez, una autoridad sani-
taria se refirió a un fármaco que ha trascendido del orbe sanita-
rio para llegar a la población. La vacuna Gardasil es tema de con-
versación a nivel de calle y por eso, María José Espinaco, vocal
Matrona, llevó al Aula Fernanda Calado a un experto, el Dr. Sán-
chez Martín, ginecólogo y director de la Clínica Ginemed de nues-
tra ciudad. Espinaco, en su presentación aludió al ponente como
un "prestigioso especialista" capaz de aunar "información y rigor
en torno a este tan actual asunto".

Acto seguido, el auditorio, con presencia mayoritaria de matronas,
asistió a una aleccionadora conferencia desde los puntos de vista
del rigor científico, la educación n sanitaria y la información a pie
del ciudadano. El ginecólogo salmantino, máster en Patología
Mamaria por la Universidad de Barcelona y máster en Reproduc-
ción humana por la Virginia School (Estados Unidos), atrajo la
atención desde que comenzó adelantando que "la aparición de
esta vacuna está llamada a ser uno de los grandes hitos en la
Medicina". Luego de felicitarse porque ya está en las farmacias
con una enorme demanda, definió el Virus del Papiloma Humano
(VPH) como "muy sencillo, antiguo, silente y enormemente conta-
gioso donde lo que mas nos interesa es su información genética,
presente en un anillo de ADN".

N� 200
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SANIDAD

SE PRESENTÓ, en el COLEGIO, la
VACUNA CONTRA EL CÁNCER

DE CUELLO DE ÚTERO
VACUNA CONTRA EL CÁNCER

DE CUELLO DE ÚTERO
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NNiivveelleess  ddee  rriieessggoo
Catalogó dos niveles de riesgo producidos por el
VHP: "Los menos graves desembocan en verru-
gas genitales y los mas graves en el cáncer, que
puede ser de cérvix pero también de vagina, pene
y ano, este último cada vez mas frecuente". El
VHP se contagia "por vía sexual" matizando que
el uso del preservativo "puede no proteger ante la
infección". Entre los factores de riesgo que ana-
lizó situó al "número de compañeras y compañe-
ros sexuales, la edad precoz de las primera rela-
ciones sexuales, el alto riesgo en el varón en con-
tacto con prostitutas y la no circuncisión
masculina. El VPH tiene la particularidad de que
puede dar la cara 15 ó 20 años después del con-
tagio". Y lanzó un mensaje de esperanza: "pre-
tendemos concienciar a la sociedad para que la gran mayoría de
mujeres, no solo niñas, estén protegidas con este fármaco ante el
cáncer de cérvix, las lesiones cervicales y las verrugas".

El experto se felicitó de que "la vacuna Gardasil haya saltado a los
medios de información generando enorme atención social" que
puede ayudar a combatir las terribles cifras que deja como
secuela: "El cáncer de cuello es el segundo en frecuencia en la
mujer después del de mama, en cuanto a fallecimientos. La infec-
ción por Papiloma, que se inicia en los adolescentes, mata en la
edad adulta". Y califico como "fracaso de la Medicina" que exista
la certeza de que "unas 2.000 mujeres en España van a morir al
año por cáncer de cuello de útero". Eso sí; apartó cualquier alar-

mismo puesto que "este cáncer de cérvix tiene cifras muy supe-
riores a las nuestras en grandes áreas de Asia, Hispanoamérica…
En su origen confluyen varios factores: virales, genéticos y
ambientales, por ejemplo en los fumadores a causa de los carci-
nógenos del tabaco".

El Dr. Sánchez Martín, que ejerció en el Virgen del Rocío, se refi-
rió a los "programas de cribaje" como una de las vías esenciales
para afrontar este grave problema sanitario: "Es necesario, sí, una
citología anual, pero debemos hacer algo más porque solo eso no
es suficiente. Esto es una realidad que los ginecólogos vemos a
diario en las consultas". También se refirió a las verrugas genita-
les "de las que no se muere nadie" y que aumentan en homose-
xuales hombres.

DDiinneerroo
El aspecto económico tenía, lógico, que salir a relucir sabiendo el
precio (155 euros) de la vacuna. "Es cara pero desde un punto de
vista poblacional, el impacto económico, a largo plazo, equivaldrá
a ahorrarse mucho dinero si se implantara a todo el mundo. Lo
que ocurre es que el político no hace planes a 17 ó 20, años vista
sino, como mucho, a cuatro".

Y, preguntado, en el coloquio posterior, sobre cuales son los pro-
yectos que tiene la Junta para incluir esta vacuna en el calenda-
rio vacunal, el experto concretó su "impresión" sobre la política
que seguiría la consejería andaluza: "Ahora mismo ya están vacu-
nándose a niñas de Navarra y La Rioja. En la previsión para Anda-
lucía se cita el 2010 como año de vacunas solamente en niñas de
12 años. Mi opinión de ginecólogo es que se debería vacunar a
pre-adolescentes, adolescentes y mujeres de 18 a 25 años por-
que la vacuna vale para hombres y mujeres de cualquier edad si
tienen relaciones sexuales".

El punto final vino dado por la duda sobre ¿quien no necesita
vacunarse? Y en la pantalla de proyección apareció un texto con
palabras de Jesús presentes en el Evangelio según San Juan:
"Aquel de Uds. que esté libre de pecado, que tire la primera pie-
dra…". Y subrayó el ponente: "Aunque a los padres solo nos pre-
ocupan nuestras hijas…".
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La conferencia de Fernando Sánchez mereció gran atención

El Dr. Sánchez Martín, en la presentación de la vacuna
Gardasil
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Texto: Gª. N. Fotos: R. Caro

EEll
AAyyuunnttaammiieennttoo  yy  eell  SSeerrvviicciioo  AAnnddaalluuzz  ddee
SSaalluudd  ((SSAASS))  hhaann  ccoonnffiirrmmaaddoo  ccuuaall  sseerráá
eell  ddeessttiinnoo  mmaass  iinnmmeeddiiaattoo  ddeell  EEqquuiippoo
QQuuiirrúúrrggiiccoo::  SSuu  ddeerrrriibboo.. NNii  mmaass  nnii
mmeennooss  qquuee  eessoo.. UUnnaa  mmeeddiiddaa  qquuee  sseerráá
eejjeeccuuttaaddaa  aa  ccoorrttoo  ppllaazzoo,, eenn  llooss  pprriimmee--

rrooss  mmeesseess  ddee  22000088.. LLaa  iiddeeaa  qquuee  bbaarraajjaann  aammbbaass  aaddmmii--
nniissttrraacciioonneess  ppaassaa  ppoorr  lleevvaannttaarr,, eenn  eell  ssoollaarr  rreessuullttaannttee,,
uunn  CCeennttrroo  SSaanniittaarriioo  ddee  AAllttaa  RReessoolluucciióónn  ((CCaarree)).. PPaarraa  llllee--
ggaarr  aa  eessttaa  ddeecciissiióónn  ssoobbrree  uunnaa  iinnssttaallaacciióónn  ssaanniittaarriiaa  ttaann
eemmbblleemmááttiiccaa,, qquuee  vveennííaa  ffuunncciioonnaannddoo  aa  ssaattiissffaacccciióónn
hhaassttaa  qquuee  uunn  iinncceennddiioo  ddee  eessccaassaass  ddiimmeennssiioonneess  pprroo--
vvooccóó  ssuu  cciieerrrree,, hhaann  tteenniiddoo  qquuee  mmeeddiiaarr  eessttuuddiiooss  ttééccnniiccooss
qquuee  ccrreeeenn  eess  mmaass  rreennttaabbllee  rreedduucciirr  aa  eessccoommbbrrooss  eell
EEqquuiippoo  qquuee  iinnttrroodduucciirr  rreeffoorrmmaass  eenn  eell  eeddiiffiicciioo  ddee  llaa  AAvvee--
nniiddaa  MMeennéénnddeezz  PPeellaayyoo.. HHaassttaa  ssuu  ccllaauussuurraa,, eell  eeqquuiippoo
aatteennddííaa  uunnaa  mmeeddiiaa  ddee  110055  ccoonnssuullttaass  aall  ddííaa  yy  3388..553344
uurrggeenncciiaass  aall  aaññoo..

UUrrbbaanniissmmoo
El equipo quirúrgico, de no mediar un "milagro" de última hora, va
a ser reducido a cenizas. La piqueta podría entrar en acción a muy
corto plazo para derribar una instalación sanitaria que siempre
contó con el favor de los ciudadanos. El Equipo fue objeto de una
larga negociación para solventar su futuro entre su hasta ahora
propietario, el Ayuntamiento de Sevilla y la Junta de Andalucía.
Conforme admitió el Director General de Asistencia Sanitaria del
SAS, Joaquín Carmona, todo está pendiente de que la Gerencia de
Urbanismo municipal remita la licencia de obra para comenzar la
demolición del equipo, algo que todavía no acaban de entender
muchos ciudadanos y, por qué no, profesionales durante años allí
radicados. Cuando la citada licencia sea efectiva, hechos los per-
tinentes estudios geotécnicos del terreno y con el Equipo literal-
mente abatido al suelo, se comenzaría a redactar el proyecto de
la futura obra ubicada en la parcela de 1.100 metros cuadrados
situados en pleno corazón de la ciudad.

Por lo mismo, los sevillanos no podrán ser atendidos en el futuro
Care de forma inmediata. Deberán esperar hasta, por lo menos, el

año 2009 para recibir la asistencia que, durante décadas, han
venido obteniendo de una institución que fue rebautizada como
Centro de Urgencias Municipales aunque no consiguieran borrar
su nombre como "Equipo". Y si se habla de la futura instalación,
que será bautizada como "Care Jardines de Murillo" y estará ope-
rativa las 24 horas de los 365 días del año, hay que referirse, ine-
vitablemente, al aspecto económico de esta operación, que se
sitúa en torno a los cinco millones de euros aunque esta partida
podría ser objeto de ampliación en función del desarrollo de los
proyectos donde se contempla que el Care-Murillo se articule en
un edificio de dos plantas a las que se sumará un parking subte-
rráneo de carácter público con un número de plazas todavía inde-
terminado en función de que, cuando lleguen las excavaciones,
pudieran, o no, aflorar restos arqueológicos que influyeran de
forma decisiva en las obras.

PPllaanneess
El Care Jardines de Murillo tendrá tres áreas para la cobertura
sanitaria a una población estimada en 120.000 personas. Las
directrices dadas a conocer preven que abarque la atención pri-

Para levantar luego un Chare

SANIDAD

Prado será demolido
QUIRÚRGICO DELEquipoEquipo

¿Cuánto tiempo le queda al actual Equipo Quirúrgico?
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Beneficencia: año 11992266

EEnn
eell  cceennttrroo  ddee  SSeevviillllaa,, aa  ddooss  ppaassooss  ddee  llaa  UUnnii--
vveerrssiiddaadd,, ddeell  ccaassccoo  hhiissttóórriiccoo  yy  eenn  pplleennaa
RRoonnddaa  ssee  lleevvaannttaa  ((aasseegguurraann  qquuee  ppoorr  ppooccoo
ttiieemmppoo))  eell  EEqquuiippoo  QQuuiirrúúrrggiiccoo  MMuunniicciippaall  qquuee
ffuuee  iinnaauugguurraaddoo  eenn  eell  yyaa  lleejjaannoo  aaññoo  ddee  11992266
aa  iinnssttaanncciiaass  yy  aasseessoorraammiieennttoo  ddeell  cciirruujjaannoo

AAnnttoonniioo  CCoorrttééss  LLllaaddóó  ppaarraa  ccoonnvveerrttiirrssee  eenn  uunn  ssíímmbboolloo  ddee  llaa  llllaammaaddaa
BBeenneeffiicceenncciiaa  MMuunniicciippaall.. PPaassaarroonn  llooss  aaññooss  yy  ppoorr  ssuuss  ddeeppeennddeenncciiaass
ddiissccuurrrriieerroonn  mmiilleess  yy  mmiilleess  ddee  ppaacciieenntteess  hhaassttaa  qquuee  hhaaccee  ddooss  ddééccaa--
ddaass,, ((eenn  11998888))  llaass  CCaassaass  ddee  SSooccoorrrroo  ddeejjaarroonn  ddee  tteenneerr  rreelleevvaanncciiaa  yy
ssiiggnniiffiiccaaddoo  ppaarraa  ccoonnvveerrttiirrssee  eenn  eell  EEqquuiippoo  QQuuiirrúúrrggiiccoo  pprreelluuddiioo  ddeell
CCeennttrroo  ddee  UUrrggeenncciiaass  mmuunniicciippaalleess.. FFuuee  llaa  úúllttiimmaa  ooffeerrttaa  qquuee,, eenn  mmaattee--
rriiaa  ssaanniittaarriiaa,, eell  AAyyuunnttaammiieennttoo  ppoonnííaa  aa  ddiissppoossiicciióónn  ddee  llaa  ppoobbllaacciióónn..

El edificio, de corte racionalista, fue objeto de una importante reforma
hace tres décadas y mas recientemente, (año 2000) se le incorporaron
las consultas como centro de Salud El Porvenir. Pero, de cualquier modo,
su horizonte parecía abocado a un destino incierto cuando, hace unos
nueve años, su propietario (Ayuntamiento) y la Consejería de Salud de la
Junta comenzaron a negociar su futuro, algo que se prolongó hasta lími-
tes insospechados. Y que se tradujo en años de tensión e incertidumbre
entre las partes, con la plantilla, cercana a un centenar de trabajadores
como invitados de piedra, y la población a la que se le privó de un impor-
tante lugar de referencia en materia sanitaria.

Así, el personal de enfermería, médicos, auxiliares… vivieron unos tiem-
pos de zozobra por la resolución que deparara una larguísima negocia-
ción entre consistorio y SAS. Ambos con el mismo color político. Se suce-
dieron las protestas y fe de ello dieron las pancarta que, durante meses,
permanecerían colgando del Equipo y en las que quedó mas que patente
la denuncia ante mas de una frustración producto del "no acuerdo" entre
el Ayuntamiento y la Administración regional. Hasta que, con el incendio
en un ordenador, se originó el desencadenamiento de los hechos, insis-
timos, siempre proclives a dar el cerrojazo al centro de las mas que
demandadas Urgencias municipales.

maria, las especialidades y
un dispositivo para las
urgencias. En el primer
apartado, abarcará a los
habitantes de las barriadas
de San Bernardo, Prado de
San Sebastián y Estación
de Cádiz/Santa Cruz. En
este primer nivel asistencial
trabajarán enfermeras (6),
médicos (8), auxiliares de
enfermería (2) fisioterapeu-
tas (2).

En el nivel de la atención especializada, llamado a rebajar la presión del
Virgen Macarena, se situarán quirófanos para cirugía mayor ambulato-
ria (2), consultas (19) y salas de exploraciones (8). En ellas trabajará
una plantilla estimada de enfermeras (13), médicos especialistas de
área (20) y auxiliares de enfermería (14). Por lo que se refiere a las
urgencias, el futuro Care mantendrá lo que fue seña de identidad del
Equipo, esto es, el servicio permanente de Urgencias. Máxime si se
valora que su situación geográfica en el plano urbano (a igual distan-
cia de los dos grandes hospitales de Sevilla, Virgen del Rocío y Virgen
Macarena) le convierten en un eje capaz de satisfacer la demanda de
la población algo, por otra parte, nada nuevo puesto que fue sopesado
y evaluado por quienes, muchos años atrás, idearon la ubicación del
Equipo.

LLaa  ppllaannttiillllaa
Como decimos, parte esencial en el ir y venir de esta instalación ha
sido, cómo no, su plantilla de profesionales pertenecientes a la sanidad
municipal. Casi un centenar de trabajadores (de todas las categorías)
vivieron en primera persona la inquietud sobre cuales serían los desti-
nos laborales que les aguardaban tras, lo que se anunciaba, como un
cerrojazo al equipo. Se alcanzó un pacto por el que estos colectivos
pasaron a la Delegación de Salud donde, hace unos meses, se llevó a
cabo la relación de puestos de trabajo para amortizar las plazas en
cuestión y mantener los salarios. Una buena parte de los afectados
serían ubicados en el bautizado como "Cecopc social" que fue anun-
ciado por responsables de la ciudad.

IInnaaccttiivviiddaadd
Sin embargo, este dispositivo no ha llegado a materializarse en algo
concreto, mientras el área de personal no concrete el procedimiento de
traslado. En consecuencia, el personal sanitario sigue a la espera de
conocer su destino algo que movió a que, recientemente, dos repre-
sentantes de los sindicatos UGT y CCOO formularan una queja, a pri-
meros de noviembre de 2007, en el sentido de criticar la "inactividad"
del personal del Equipo Quirúrgico; tanto que los representantes de
esas dos formaciones sindicales denunciaron que unos cien profesio-
nales "no hacen nada" a pesar "del compromiso de mantener abierto
(el Equipo) y no realizan función alguna, subrayando que se trata de
"absentismo provocado por el Ayuntamiento".

O DEL
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Informa la SEEUE

Texto: V. V.

pprrooffeessiióónn  ddee  eennffeerrmmeerrííaa  hhaa  ttoommaaddoo
ppaarrttee  aaccttiivvaa  eenn  uunnaa  rreeuunniióónn  cceelleebbrraaddaa
eenn  llaa  sseeddee  ddeell  MMiinniisstteerriioo  ddee  SSaanniiddaadd  yy
CCoonnssuummoo,, ppaarraa  aabboorrddaarr  yy  ddeebbaattiirr  llaa
ffuuttuurraa  iimmppllaannttaacciióónn  ddee  llooss  DDeessffiibbrriillaa--
ddoorreess  SSeemmiiaauuttoommááttiiccooss  ((DDEESSAA))  eenn
lluuggaarreess  ppúúbblliiccooss  ccoonn  eelleevvaaddaa  ccoonncceenn--
ttrraacciióónn  hhuummaannaa.. CCoonnvvooccaaddoo  ppoorr  llaa
AAggeenncciiaa  ddee  CCaalliiddaadd  ddeell  SSNNSS  yy  eell  rreess--
ppoonnssaabbllee  cciieennttííffiiccoo  ddee  llaa  llllaammaaddaa
EEssttrraatteeggiiaa  ddee  CCaarrddiiooppaattííaa  IIssqquuéémmiiccaa
ddeell  SSNNSS.. LLaa  eennffeerrmmeerrííaa  eessttuuvvoo  pprree--

sseennttee,, aa  ttrraavvééss  ddee  llaa  SSoocciieeddaadd  EEssppaaññoollaa  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa  eenn  UUrrggeenncciiaass
yy  EEmmeerrggeenncciiaass  yy  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa  ((SSEEEEUUEE))  yy  ddee  llaa  AAtteenncciióónn  PPrriimmaarriiaa,,
jjuunnttoo  aa  llaa  ssoocciieeddaaddeess  mmééddiiccaass  eenn  ccaarrddiioollooggííaa,, mmeeddiicciinnaa  iinntteennssiivvaa,,
ffaammiilliiaarr,, ddee  eemmeerrggeenncciiaass  yy  ddee  aatteenncciióónn  pprriimmaarriiaa.. TTooddooss  ccooiinncciiddiieerroonn
eenn  qquuee  eexxiissttee  ""uunnaa  aammpplliiaa  sseennssiibbiilliiddaadd  ssoocciiaall  eenn  áámmbbiittooss  nnoo  ssaanniittaa--
rriiooss""  ssoobbrree  eell  uussoo  ddee  llooss  DDEESSAA  aassíí  ccoommoo  uunn  vvaaccííoo  lleeggaall  eenn  ccuuaannttoo  aa
ssuu  nnoorrmmaattiivvaa..
Alberto Infante, Director General de Calidad del SNS y el Dr. Castro Bei-
rás, del Comité de Cardiopatías Isquémicas, convocaron a varias socie-
dades científicas de medicina y enfermería para tratar la "Estrategia de
cardiopatía isquémica" en nuestro país aprobada en el Consejo Interte-
rritorial del SNS para que exista una "atención a estos pacientes en con-
diciones de igualdad en todo el territorio nacional" mediante los DESA
como elemento fundamental en el aspecto asistencial. La SEEUE tuvo voz
a la hora de contemplar la amplia casuística que comporta la necesidad
de implantar estos dispositivos en lugares públicos. El debate, básica-
mente, se centro en tres aspectos, según informa la dirección de la
SEEUE: Formación (a cargo de quién), uso e instalación (cómo y dónde) y
responsabilidad (posibles consecuencias).

UUssoo  ggeenneerraalliizzaaddoo
Los puntos donde se ha dado un acuerdo son acerca de la "necesidad de
implantar el uso generalizado de los DESA” en la Atención hospitalaria y
en la primaria. También, en la formación del personal no sanitario que
maneje los DESA: Bomberos, las Policías (locales y autonómicas) y per-
sonal de seguridad privada, entre otros. Se deberá acreditar la formación
agilizando los procesos mediante la simplificación de formalidades admi-
nistrativas y burocráticas así como simplificar los contenidos formativos
disminuyendo la duración de los cursos, acortando horas lectivas y armo-
nizando la regulación a nivel autonómico para que no existan diferencias
entre regiones al respecto. La reunión constató que existe una "amplia
sensibilidad social" en campos no sanitarios así como la existencia de un
vacío legal en cuanto a la normativa nacional por lo que resulta "impres-
cindible" elaborar un documento técnico que avalen las sociedades cien-
tíficas presentes en el SNS.

PPúúbblliiccoo::  aammbbuullaanncciiaass
En el foro también se hizo constar que, unido al interés de la sociedad sobre
estos dispositivos, debería "aprovecharse la ocasión" para que los DESA se
instalen y faciliten normas de uso en los hospitales y centros sanitarios públi-
cos. Su posible implantación estaría cubierta por el proyecto de Real Decreto
sobre "garantías mínimas de seguridad y calidad" que, actualmente, tramita
el Ministerio de Sanidad y donde se incluye, como establecimiento sanitario,
a las ambulancias, figura clave en este proceso de atención.
Paralelamente, han quedado fijados otros puntos en los que no se dio un
acuerdo pleno por lo que resulta preciso profundizar. A saber: dónde se ins-
talarán los DESA y quien promoverá la legislación oportuna. Los lugares
donde podrían ubicarse son muchos destacándose su efectividad fuera del
ámbito extra–hospitalario y allí donde exista una experiencia en otras nacio-
nes que han desarrollado este proyecto. Se detecta una posible conflictividad
de competencias en terrenos autonómicos dado que cada región tiene sus
propias pautas de gestión y normativas. Y, en este terreno, se destacó la
experiencia habida en la Comunidad de Madrid que tiene instaladas las lla-
madas "columnas de rescate cardíaco" con buenos resultados. En cuanto al
mantenimiento de estos aparatos, deberá correr a cargo de la empresa ins-
taladora. El uso de los DESA en domicilios particulares también se contem-
pló pese al escaso número de puntos que, por ahora, disponen de esta pres-
tación sanitaria (uno de los conocidos en Sevilla es una promoción de vivien-
das en Gelves).
Finalmente, la SEEUE confirma que va a constituirse, en el seno del Ministerio
de Sanidad, un "Grupo de trabajo técnico" formado por las principales socie-
dades involucradas para alcanzar el objetivo de conseguir unas conclusiones
que se presenten al Comité de Seguimiento y Evaluación de la Estrategia
sobre la Cardiopatía Isquémica, que haga posible una demanda de la socie-
dad cual es la instalación de los DESA en lugares públicos (grandes centros
comerciales, estadios deportivos, hoteles, cines, restaurantes…) repartidos
por toda España.
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Enfermería debate
la INSTALACIÓN de DESFRIBILADORES

en lugares públicos

La

10% menos de muertes

LLaaiinnssttaallaacciióónn  ddee  llooss  DDeessffiibbrriillaaddoorreess  eenn  lluuggaarreess
ddoonnddee  ssee  rreeggiissttrraa  uunnaa  iimmppoorrttaannttee  aafflluueenncciiaa  ddee
ppúúbblliiccoo  tteennddrrííaa  uunnooss  rreessuullttaaddooss  ddee  eennoorrmmee  uuttiillii--
ddaadd.. SSeeggúúnn  ssoossttiieenneenn  llooss  eexxppeerrttooss  eenn  eessttaa  ppaarr--

cceellaa  ddee  llaa  aatteenncciióónn  ssaanniittaarriiaa,, ccoonnttaarr  ccoonn  eessttooss  ddiissppoossiittiivvooss
ssuuppoonnddrrííaa  aallggoo  aassíí  ccoommoo  eevviittaarr  uunn  1100%%  ddee  mmuueerrtteess  ppoorr  ppaarroo
ccaarrddiiaaccoo..
De esta forma, se verían mas que compensados los costes de su ins-
talación en aquellos lugares donde existe mas demanda social. A
saber: aeropuertos, grandes superficies comerciales, estadios
deportivos, bloques de multi-oficinas y un largo etcétera. Si las esta-
dísticas mas fiables sitúan en unas 20.000 las muertes que, anual-
mente, se producen al año en España por esta patología, fácil es
encontrar la trascendencia para que, cuanto antes mejor, los pode-
res públicos empiecen a "sembrar" Desfibriladores toda la nación.
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En la UVI viajan una enfermera y un 
técnico conectados al “médico de sala”

Texto: V. V.  

LLaa
EEmmpprreessaa  PPúúbblliiccaa  ddee  EEmmeerrggeenncciiaass  SSaanniittaarriiaass  ((EEPPEESS))
mmááss  ccoonnoocciiddaa  ccoommoo  006611,, aaccaabbaa  ddee  pprreessttaarr  nnuueevvooss
rreeccuurrssooss  ppaarraa  llaa  aatteenncciióónn  uurrggeennttee  eexxttrraa--hhoossppiittaallaa--
rriiaa  eennttrree  llooss  qquuee  ssee  iinnssccrriibbeenn  llooss  ddeennoommiinnaaddooss
ccoommoo  ddee  ""CCoooorrddiinnaacciióónn  AAvvaannzzaaddaa""  oo  vveehhííccuullooss
ddoonnddee  vviiaajjaa,, úúnniiccaammeennttee,, eell  ppeerrssoonnaall  ddee  eennffeerrmmeerrííaa

jjuunnttoo  aa  uunn  ttééccnniiccoo.. --ccoonndduuccttoorr--  eessttaannddoo,, eessoo  ssíí,, eenn  ""ccoooorrddiinnaacciióónn  ccoonn  eell
mmééddiiccoo  ddee  ssaallaa"".. CCoonn  eessttaass  pprreessttaacciioonneess  ssee  aasseegguurraa  rreeffoorrzzaarr  llaa  zzoonnaa  eessttee
ddee  llaa  cciiuuddaadd  yy  ssuu  áárreeaa  mmeettrrooppoolliittaannaa,, qquuee,, ccoommoo  ssee  ssaabbee,, eexxppeerriimmeennttaa  uunnaa
nnoottaabbllee  eexxppaannssiióónn  ddeemmooggrraaffiiccaa..

El delegado provincial de Salud, Francisco Javier Cuberta, dio luz verde a la
implantación de tres nuevos recursos del 061, en concreto un equipo de ener-
gencias y dos de la bautizada como "Coordinación avanzada". Todos se ubican
en una nueva base en el palacio de los deportes de San Pablo y en el centro de
salud de Amate. Todos entraron en funcionamiento a primeros el pasado mes
de noviembre.

Enfermería
La novedad en este caso vino dada por el protagonismo otorgado a la Enfer-
mería. Así, en los equipos de Coordinación avanzada se componen de una
ambulancia medicalizada con la dotación humana de una enfermera más un
técnico en emergencias sanitarias, los cuales permanecen en constante coor-
dinación con el Médico de sala", en un horario de 12 horas (de 8 de la mañana
a 20 de la tarde) conforme anunciaba la Empresa Publica. La puesta en servi-
cio de estas ambulancias (que han comportado una inversión de 345.000 euros)
ha supuesto el incremento de la plantilla del 061 en Sevilla. En concreto, son 30

nuevos profesionales de estas categorias: Médicos (6), Enfermería (12) y técni-
cos en emergencias (12).
Los equipos de emergencias sanitarias son dispositivos asistenciales que con-
figuran tres profesionales: médico, enfermería y técnico, los cuales se despla-
zan en una UVI móvil medicalizada es decir, equipada con todo el material nece-
sario (en cuanto a movilización, inmovilización y soporte vital avanzado) capa-
ces de prestar atención especializada que estabilice al paciente y mantenga sus
constantes vitales en tanto en cuanto busque el ingreso en los servicios de
urgencias de los respectivos centros hospitalarios de referencia.

Coordinación avanzada
Respecto a la aportación que representa la llamada "Coordinación avanzada",
el 061 lo define como un tipo de recurso de apoyo formado por un médico, en
la sala de coordinación y una enfermera (o) junto a un técnico de emergencias
que se desplazan al lugar de demanda asistencial en una ambulancia igual-
mente medicalizada con capacidad de traslado y que dispone de material elec-
tromédico capaz de transmitir información catalogada como "vital vía telefónica
EKG" con el equipamiento necesario para realizar soporte vital avanzado. Este
tipo de equipo tuvo a la ciudad de Málaga como su primer campo de actuación
donde operan tres unidades. Según apunta la propia EPES los enfermos asis-
tido han dado una alta valoración (puntuando 9 sobre 10) a los resultados alcan-
zados. la experiencia, pues, se acaba de trasladar a Sevilla.

Bases
Como se recuerda, el servicio provincial 061 en Sevilla comenzó su actividad y
funcionamiento en 1994 y, en la actualidad, bajo la dirección de Francisco Boni-
lla, dispone de 10 equipos propios. Cuenta con siete bases distribuidas de forma
estratégica para dar atención a las emergencias sanitarias que se originen tanto
en la capital hispalense como en la geografía de la provincia. Son: Hospital Vir-
gen del Rocío, Hospital Virgen Macarena; Hospital El Tomillar (que atiende a
Alcalá de Guadaira y Dos Hermanas), y El Arahal. Además, en la base de la Isla
de La Cartuja dispone de un equipo de emergencias, el único con Soporte Vital
Básico de la EPES en toda Andalucía mientras en la nueva base de San Pablo
se encuentra un equipo de emergencias y el citado equipo de Coordinación
Avanzada (ECA) así como otro igual en el centro de Amate. Estas dotaciones se
completan con un helicóptero que tiene su base (helipuerto) en La Cartuja y que,
globalmente en relación a los recursos humanos, configuran una plantilla for-
mada por 135 trabajadores: Médicos (42), Enfermería (42) y técnicos (51) de
emergencias sanitarias

La plantilla
SSeegguunn  ddaa  ccuueennttaa  eell  IInnffoorrmmee  aannuuaall  ccoorrrreessppoonnddiieennttee  aa  22000066,, llaa  ppllaannttiillllaa  ddee
llaa  EEPPEESS  006611  eessttaa  aassíí  ccoonnffiigguurraaddaa::  

CCaatteeggoorrííaa

Puestos Dirección/subdirección 26

Coordinación provincial 8
Médicos 257

Enfermería 205

Técnicos 193

Administración 9

Total 718
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Inaugura un dispositivo de 
“Coordinación avanzada” EEll  006611

DA PROTAGONISMO A LA ENFERMERÍA

MAQ ENFERMER 200.qxd  4/12/07  12:31  Página 33



NORMATIVA

Texto: Gª. N.

Laeennffeerrmmeerrííaa  ddeell  RReeiinnoo  UUnniiddoo  hhaa  eexxpprreessaaddoo,,
ffeecchhaass  aattrrááss,, ssuu  rreessppaallddoo  ppaarraa  qquuee  llaa
eennffeerrmmeerrííaa  eessppaaññoollaa  ppuueeddaa  rreeaalliizzaarr  llaabboo--
rreess  ddee  pprreessccrriippcciióónn  ddeennttrroo  ddeell  áámmbbiittoo  ddee

ssuuss  ccoommppeetteenncciiaass,, ccoonnffoorrmmee  vviieennee  rreeccllaammaannddoo,, ddeessddee  hhaaccee
mmaass  ddee  uunn  aaññoo,, eell  CCoonnsseejjoo  GGeenneerraall  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa.. SSeeggúúnn  llooss
rreessppoonnssaabblleess  bbrriittáánniiccooss,, eessttaa  mmeeddiiddaa  ccoonnttrriibbuuiirrííaa  aa  ""mmeejjoo--
rraarr  ssiiggnniiffiiccaattiivvaammeennttee  ""  eell  SSiisstteemmaa  PPúúbblliiccoo  ddee  SSaalluudd  eenn
nnuueessttrroo  ppaaííss.. LLaa  nnoottiicciiaa  ddeell  pprreesseennttee  ppoossiicciioonnaammiieennttoo  ffaavvoo--
rraabbllee  hhaa  ssuuppuueessttoo  uunn  nnuueevvoo  ee  iimmppoorrttaannttee  rreeffrreennddoo  ppaarraa  llaass
tteessiiss  ssoosstteenniiddaass  ppoorr  llaa  OOrrggaanniizzaacciióónn  CCoolleeggiiaall  ppeennssaannddoo  eenn
llaa,, ppoorr  oottrraa  ppaarree,, cceerrccaannaa  rreessoolluucciióónn  ppoorr  ppaarrttee  ddeell  MMiinniissttee--
rriioo  ddee  SSaanniiddaadd  yy  CCoonnssuummoo  ccuuaannddoo  aaddooppttee  uunnaa  ppoossttuurraa  ddeeffii--
nniittiivvaa  aall  rreessppeeccttoo  sseeggúúnn  eell  ccoommpprroommiissoo  aaddqquuiirriiddoo,, eenn  ssuu  ddííaa,,
ppoorr  eell  ttiittuullaarr  ddeell  ddeeppaarrttaammeennttoo,, BBeerrnnaatt  SSoorriiaa  aannttee  eell  pprreessii--
ddeennttee  ddee  llaa  eennffeerrmmeerrííaa  eessppaaññoollaa,, MMááxxiimmoo  GGoonnzzáálleezz  JJuurraaddoo..

La enfermería española acaba de recibir un nuevo –y ¿deci-
sivo?– apoyo internacional en la lucha que, desde hace meses,
viene sosteniendo ante la administración del Estado para ver
reconocidas sus funciones correspondientes a la prescripción
enfermera que la Ley de garantías y uso racional del los medi-
camentos y productos sanitarios, (29/2006 del 26 de julio) tam-
bién conocida como Ley del Medicamento, dejó en una situa-
ción de clara y absoluta ilegalidad con los perjuicios que ello
representa para el sistema y para la profesión.

La enfermería de Sevilla, a este respecto, dispone de una amplia
y detallada información acerca del largo proceso que se está
viviendo en nuestro país, y en concreto en el seno de la adminis-
tración sanitaria pública, en torno a la prescripción enfermera. En
el transcurso de los últimos doce meses hemos venido dando
cuenta de los sucesivos estadios o fases por las que ha pasado
esta crisis que ha dejado maniatada a la profesión en cuanto a
un buen número de sus actuaciones en el sistema (público, pri-
vado o socio-sanitario). También conoce que el plazo admitido
por el Ministro de Sanidad y Consumo, Bernat Soria, para no alar-
gar mas la cuestión, era hasta acabar el presente 2007 para que
este conflicto quedase resuelto en beneficio, primero, de la aten-

Respaldo a la postura del Consejo General

EL REINO UNIDO
APOYA LA PRESCRIPCIÓN ENFERMERA en

España

ción que los miles de profesionales dispensan al ciudadano
y, después, de los intereses de la enfermería como colectivo
fundamental en el desarrollo del Sistema.

CCaabbaalllloo  ddee  bbaattaallllaa
Pues bien, a este capítulo de acontecimientos hay que aña-
dir la noticia de que las autoridades sanitarias del Reino
Unido han expresado, de forma inequívoca, su apoyo para
que la enfermería española pueda realizar ese auténtico
"caballo de batalla" que todos conocen como "prescripción
enfermera" sin que de ello dependa temor alguno a incurrir
en un delito de intrusismo, tipificado en el vigente Código
Penal español. El apoyo procedente de las Islas vino de la
mano de Paul Robinson, miembro del Departamento de
Medicamentos, Farmacia e Industria del Ministerio de Sani-
dad británico en el transcurso de una reunión mantenida en
Londres entre el "Nursing and Midwifery Council" (Consejo
de Enfermeras y Matronas de ese país) y el Consejo Gene-
ral de Enfermería de España.
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A este respecto, Robinson ha venido liderando, desde el año 1992, el
mismo proceso que desembocó en que las enfermeras británicas
pudieran recetar diferentes productos farmacéuticos, pasando, pri-
mero, de una lista muy reducida a prácticamente todo el catálogo del
"vademecum" a excepción de los productos calificados como "mas
peligrosos" o "controlados". A juicio de este experto británico, la
medida repercutió en un ahorro de tiempo y de recursos en el conjunto
del Sistema Público sanitario del Reino Unido, con el correspondiente
añadido de que los médicos pudieron dedicarse a otras tareas mas
complejas, tales como reducir las listas de espera y controlar, precisa-
mente, el gasto farmacéutico, puesto que las enfermeras utilizan "in
situ" el material.

En el seno de la Organización Colegial de Enfermería española se
recibió con la mejor de las impresiones esta valoración llegada
desde una nación con tanto peso e influencia como el Reino
Unido. Si a ello se une la constatación de que en los estudios de
enfermería en España hay una carga en la asignatura de farma-
cología igual que la que tienen los médicos y muy superior a la de
las enfermeras británicas, por lo mismo, en medios sanitarios de
ese país no se puede entender la existencia de un problema como
el presente traducido en la falta de respaldo legal que tiene la
enfermería española.

Decide el Consejo Interterritorial

LA LISTA DE
MEDICAMENTOS y
PRODUCTOS
SANITARIOS, en PUERTAS
A poco menos de un mes, cuando redactamos esta información, para
que finalice el 2007, los pronósticos mas fiables aseguran que en el
seno del Ministerio de Sanidad y Consumo se tiene prácticamente ulti-
mada una lista conteniendo qué fármacos y qué productos sanitarios
van a poder ser manejados por la enfermería sin que ello suponga la
amenaza o peligro, de ningún tipo, para caer en el delito de intrusismo.
Al parecer, y según las fuentes mas fiables, existe un principio de
acuerdo entre las partes por el que se delimitarán algo así como una
serie de medicamentos (21) y otros tantos productos que sirvan para
desbloquear la actual situación.

En el Ministerio de Sanidad, y en concreto en la Comisión de Farmacia
del Sistema Nacional de Salud (SNS) se trabajaba a buen ritmo para
que, antes de llegar a las fiestas navideñas, se pueda confirmar la vera-
cidad del pacto alcanzado mediante el cual enfermería podría utilizar

una serie de fármacos y productos que soslayen, finalmente, los esco-
llos originados por la Ley del Medicamento.

IInntteerrtteerrrriittoorriiaall
Los cálculos mas solventes sitúan hacia mediados de diciembre
(posiblemente el día ll) como la fecha elegida para que se celebre el
Consejo Interterritorial de Salud, organismo de decisión donde partici-
pan tanto el Gobierno como las Comunidades y regiones autónomas.
Ahí será el foro, y el momento, para decidir si sale adelante la propuesta
elaborada por la Comisión farmacológica de la administración en base
a concretar un listado cerrado que será determinante para los objetivos
de la enfermería. En este mismo contexto podrá incluirse un segundo
apartado para que sean competencia directa de otra diplomatura afec-
tada por la Ley, los podólogos.

IInnddiivviidduuaalliizzaacciióónn

En el contenido conceptual que ha presidido el trabajo de la Comisión
de Farmacia late el deseo de "mejorar la accesibilidad del paciente a
los planes terapéuticos establecidos" por el médico así como propiciar
la "individualización de los cuidados" que reciba el enfermo. Esto ten-
drá otra consecuencia cual es la "continuidad asistencial" sin olvidar la
prevención de las enfermedades. Finalmente, lo que busca este docu-
mento en manos de Sanidad y de los consejeros de Salud es "raciona-
lizar la provisión de servicios", acorde con la demanda de atención
sanitaria y las necesidades de cuidados en nuestro medio, lo que faci-
litará la "gestión compartida" de las prestaciones.

En el (posible) catálogo a confirmarse en el Interterritorial, queda claro
que enfermería obtendría una autonomía de cara a autorizar el uso de,
por ejemplo, laxantes, analgésicos (por ejemplo, paracetamol), antiáci-
dos, antiinflamatorios así como los destinados para abandonar el taba-
quismo. En el capítulo de los productos llamemos "liberados" se enten-
dería los referidos a los apósitos, sondas o los aparatos para inhalación.

Ministro Bernat:
Seguridad juríca

Sobreeessttaa  pprroobblleemmááttiiccaa,, eell  MMiinniissttrroo
ddee  SSaanniiddaadd  ssee  hhaa  pprroonnuunncciiaaddoo
eenn  llaa  pprreennssaa  eessppaaññoollaa.. PPrreegguunn--

ttaaddoo  aall  rreessppeeccttoo,, BBeerrnnaatt  SSoorriiaa  hhaa  sseeññaallaaddoo::  ""EEssppeerroo  qquuee
eessttéé  rreessuueellttoo  aanntteess  ddee  ffiinnaall  ddee  aaññoo  aauunnqquuee  dduuddoo  qquuee  ssaattiiss--
ffaaggaa  aall  110000%%  aa  ttooddooss  llooss  iimmpplliiccaaddooss  ((……)).. CCoonn  eelllloo  ssee  oottoorr--
ggaarrííaa  sseegguurriiddaadd  jjuurrííddiiccaa  aa  llooss  iimmpplliiccaaddooss  yy,, ttaammbbiiéénn,, ssee
rreeccoonnoocceerrííaa  llaa  ssiittuuaacciióónn  rreeaall””..
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Y
ssii  mmááss  aarrrriibbaa  ddaammooss  ccuueennttaa  ddee  llaa  pprrooppuueessttaa
ddee  llaa  ddeelleeggaacciióónn  ddee  ccoolleeggiiaaddooss  ddee  hhoonnoorr  eenn
ttoorrnnoo  aa  llaa  SSeemmaannaa  SSaannttaa,, ddeejjaarr  ccoonnssttaanncciiaa  ddee
qquuee  eessttaa  mmiissmmaa  ddeelleeggaacciióónn  hhaa  eessttaaddoo  pprree--
sseennttee  eenn  eell  aaññoo  jjuubbiillaarr  22000077  ddee  GGuuaaddaalluuppee..
MMeeddiioo  cceenntteennaarr  ddee  jjuubbiillaaddooss  ddeecciiddiieerroonn  aacceerr--
ccaarrssee  hhaassttaa  llaass  vveecciinnaass  ttiieerrrraass  eexxttrreemmeeññaass

ppaarraa,, eenn  uunnaa  eessttaanncciiaa  ddee  ttrreess  jjoorrnnaaddaass,, vviissiittaarr  CCáácceerreess  ddoonnddee
aaddmmiirraarroonn  ssuu  eexxcceelleennttee  eessttaaddoo  ddee  ccoonnsseerrvvaacciióónn  mmoonnuummeennttaall  yy  uunnaa
llaarrggaa  rreellaacciióónn  ddee  lluuggaarreess  ddee  llaa  ccaappiittaall  ccaacceerreeññaa..

Pero el objetivo esencial de esta primera salida tras el periodo estival,
no era otro que celebrar el Año Jubilar 2007 en el Real Monasterio de
Nuestra Señora de Guadalupe. Amén de admirar los lienzos de Zurba-
rán, los integrantes de la Enfermería sevillana (entre los que se contaba
un recién jubilado como es Pedro de Seras) cumplieron con el cometido

PROPUESTA
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EEll
ccoolleeggiioo  cceelleebbrróó  llaa
aannuunncciiaaddaa
ccoonnffeerreenncciiaa
ssoobbrree
""SSeexxuuaalliiddaadd  yy
aannttiiccoonncceeppttiivvooss
ddee  nnuueevvaa

ggeenneerraacciióónn""  llaa  ccuuaall  ccoorrrriióó  aa  ccaarrggoo  ddee
llaa  vvooccaall  mmaattrroonnaa  MMaarrííaa  JJoosséé
EEssppiinnaaccoo  GGaarrrriiddoo  qquuee  aa  ssuu  ccoonnddiicciióónn
ddee  eennffeerrmmeerraa  eessppeecciiaalliissttaa  eenn
ggiinneeccoollooggííaa  yy  oobbsstteettrriicciiaa  uunnee  ssuu
ffaacceettaa  ddee  eexxppeerrttaa  eenn  sseexxoollooggííaa.. LLaa

Conferencia
celebrada en el
Colegio

SEXUALIDAD Y
ANTICONCEPTIVOS 
DE NUEVA
GENERACIÓN

aassiisstteenncciiaa,, iimmppoorrttaannttee  eenn  ccuuaannttoo  aa  nnúúmmeerroo,, ppuuddoo
ccoonnoocceerr  ddee  pprriimmeerraa  ffuueennttee  llooss  aavvaanncceess  qquuee,, ddee  ffoorrmmaa
ddiiaarriiaa,, ssee  pprroodduucceenn  eenn  eessttee  ccaammppoo  ddee  llaa  aatteenncciióónn  ssoocciioo--
ssaanniittaarriiaa  yy  qquuee  nnoo  ppuueeddee  tteenneerr  mmaayyoorr  aaccttuuaalliiddaadd.. EEnn
eessttaa  ppoonneenncciiaa  ssee  ccoonnttóó  ccoonn  llaa  ccoollaabboorraacciióónn  ddee  llooss
LLaabboorraattoorriiooss  BBeellaarraa  rreepprreesseennttaaddooss  ppoorr  CCaarrllooss  SSááeezz
QQuuiirróóss..

María José Espinaco desarrolló su ponencia sobre Sexualidad
y los anticonceptivos de nueva generación en el marco de la
formación permanente del colegio de Enfermería, fueron

numerosos los profesionales, mayo-
ritariamente de edad joven, que
acudieron en busca de obtener la
mas amplia información y datos
que, posteriormente, trasladarán a
la realidad de numerosas demandas
como se vive en las consultas y dis-
tintos tipos de atención de salud
sexual.

Espinaco Garrido se refirió al signifi-
cado de "una sexualidad que debe-
mos entender está presente a lo
largo de, prácticamente, toda la vida
del ser humano", haciendo especial
mención a aquellos anticonceptivos
de última generación, sobre todo los
que presentan "gestágenos de una
hormona la cual reporta beneficios a
la mujer, referidos a mejoras en el
pelo, peso, piel, y un largo etcétera".
Ni que decir tiene que cualquier
aportación en la materia de la edu-
cación sexual es recibida con el
mayor del interés si se relaciona con
las enormes carencias de la pobla-
ción como, por ejemplo, se encar-
gan de reflejar los índices de abor-
tos que sitúan a nuestro país, prác-
ticamente a la cabeza de Europa,
con unas 90.000 interrupciones del
embarazo anuales contabilizadas

principal de la salida junto a una visita, antes de regresar a Sevilla, de la
histórica población de Trujillo. Y la fotografía, realizada por José Santiago,
uno de los componentes de la expedición, da cuenta de la presencia del
grupo ante el Monasterio de la patrona de Extremadura.

LOS JUBILADOS, en Guadalupe
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PROFESIÓN

LaUUnniiddaadd  ddee  tteelleeccuuiiddaa--
ddooss  ddeeddiiccaaddaa  aa  llaa  pprree--
vveenncciióónn  yy  eell  ttrraattaa--

mmiieennttoo  ddee  llaass  úúllcceerraass  ppoorr  pprreessiióónn  yy
hheerriiddaass  ccrróónniiccaass,, eenn  eell  HHoossppiittaall  VViirr--
ggeenn  MMaaccaarreennaa,, hhaa  ssiiddoo  ddiissttiinngguuiiddaa
ccoonn  uunn  ddiipplloommaa  ddee  aaccrreeddiittaacciióónn  ddee
""EExxppeerrttoo""  eenn  llaa  ppeerrssoonnaa  ddeell  eennffeerr--
mmeerroo  AAnnttoonniioo  VViillllaarr  RRoojjaass  ppoorr  ppaarrttee
ddeell  GGrruuppoo  nnaacciioonnaall  ppaarraa  eell  eessttuuddiioo
yy  aasseessoorraammiieennttoo  eenn  úúllcceerraass  ppoorr
pprreessiióónn  yy  hheerriiddaass  ccrróónniiccaass,,
((GGeennaauupppp))  eell  ccuuaall  llee  sseerráá  eennttrreeggaaddoo
pprróóxxiimmaammeennttee.. EEssttaa  cceerrttiiffiiccaacciióónn
ssuuppoonnee  uunn  rreeffrreennddoo  pprrooffeessiioonnaall
oottoorrggaaddoo  ppoorr  llaa  cciittaaddaa  ssoocciieeddaadd  eenn
bbaassee  aa  uunnooss  ccrriitteerriiooss  ""oobbjjeettiivvooss  yy
ttrraannssppaarreenntteess""  qquuee  ssiirrvveenn  ppaarraa  llaa
pprrootteecccciióónn  ddeell  cciiuuddaaddaannoo  ggaarraannttii--
zzaannddoo  llaa  rreessppoonnssaabbiilliiddaadd  ddee  llooss
ddiipplloommaaddooss  ddee  eennffeerrmmeerrííaa  aamméénn  ddee
ppootteenncciiaarr  eell  ccoonnoocciimmiieennttoo  yy  llaass
pprrááccttiiccaass  ddee  ccaalliiddaadd..

CCoonnttiinnuuiiddaadd
La Unidad de telecuidados de enferme-
ría perteneciente al hospital Virgen
Macarena se instauró durante el pasado
mes de marzo/07 y, por medio de inter-
net, en colaboración con el distrito sani-
tario Sevilla-norte, desarrolla un pro-
grama para favorecer la continuidad de
los cuidados a aquellos pacientes que
se encuentran lejos del centro hospita-

lario mediante una coordinación entre
los niveles asistenciales de la atención
especializada y la primaria. El programa
puesto en práctica solventa las posibles
dudas que sobre los cuidados a enfer-
mos afectados de úlceras, heridas o
lesiones diabéticas puedan suceder en
el primer escalón asistencial.

Desde el Centro de Salud de la localidad
se trasladan a la unidad la consulta
mediante un cuestionario con los datos
mas relevantes del paciente y acompa-
ñado de una foto correspondiente a la
lesión. Luego, y desde esta unidad de
telecuidados, se ha de dar la respuesta
en un plazo máximo de 72 horas con las
pautas a seguir para resolver la cues-
tión suscitada en la consulta de prima-
ria que también pueden tener relación
con cuidados a enfermos terminales y
pluripatológicos.

DDiieecciissééiiss
mmeenncciioonneess
De este modo se evitan des-
plazamientos del enfermo
hasta el hospital y, por lo
mismo, se reducen los tiem-
pos de espera en el supuesto
de que fuera necesario pro-
ceder al ingreso. En breve
plazo se hará entrega a Anto-
nio Villar Rojas de este certi-
ficado como experto a cargo
de Genaupp. Este es un
organismo que se define

como "una institución independiente y
multidisciplinar" que aglutina a diferen-
tes colectivos de profesionales sanita-
rios interesados en tratamientos de las
úlceras por presión y de las heridas cró-
nicas. El grupo fue fundado en 1994,
tiene su base en Logroño, y, hasta el
momento, ha extendido un total de 16
certificados entre profesionales de
Andalucía. El último, en la persona de
Antonio Villar Rojas, de Mairena del Alja-
rafe (Sevilla).

MMEENNCCIIÓÓNN  DDEE  EEXXPPEERRTTOO  PPAARRAA
LLAA  EENNFFEERRMMEERRÍÍAA  EENN

Telecuidados
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En la Empresa Pública Bajo 
Guadalquivir

IINNTTEEGGRRAACCIIÓÓNN  DDEE  LLOOSS
TTRRAABBAAJJAADDOORREESS  DDEELL

Hospital de Morón

LLooss
pprrooffeessiioonnaalleess  ddeell  hhoossppiittaall  LLaa
MMiillaaggrroossaa  ddee  MMoorróónn  ddee  llaa
FFrroonntteerraa  ttuuvviieerroonn  qquuee  ddeeccii--
ddiirrssee,, mmeeddiiaannttee  uunn  ppllaazzoo  ddee
ttiieemmppoo  ffiijjaaddoo  eenn  qquuiinnccee  ddííaass

ppoorr  SSaalluudd,, ppaarraa  rreeaalliizzaarr  ssuu  aaddssccrriippcciióónn,, vvoolluunnttaarriiaa,, aa  llaa
EEmmpprreessaa  PPúúbblliiccaa  BBaajjoo  GGuuaaddaallqquuiivviirr  ccoommoo  uunnaa  aacccciióónn
mmaass  aa  iinncclluuiirr  eenn  llaa  iinntteeggrraacciióónn  ddee  eessttee  cceennttrroo  hhoossppiittaallaa--
rriioo  ddee  ttiittuullaarriiddaadd  mmuunniicciippaall  eenn  llaa  cciittaaddaa  ffóórrmmuullaa  ddee  llaa
EEmmpprreessaa  PPúúbblliiccaa.. EEnn  ttoottaall,, llaa  mmeeddiiddaa  aaffeeccttaabbaa  aa  6666  ttrraa--
bbaajjaaddoorreess..

El proceso de asimilación del hospital municipal La Mila-
grosa de Morón a la sanidad pública andaluza, y mas en
concreto a la Empresa Pública del bajo Guadalquivir que
gestionará el futuro Chare de Lebrija, tuvo un punto de infle-
xión en la convocatoria, vía BOJA del 19 de octubre, para
plasmar el acuerdo adaptado por la Junta de Andalucía para
que la Consejería de Salud suscribiera el convenio, junto al
Ayuntamiento de Morón, por el que se cede el inmueble de
3.611 metros cuadrados así como los equipos sanitarios
instalados en dicho centro.

Dentro de este contexto, se ofertó al personal de La Inma-
culada para que decidieran, de forma voluntaria, su integra-
ción en la Empresa Pública Sanitaria, la medida afectó a un
total de 66 trabajadores, de los que 50 son personal sanita-
rio así desglosados: 11 titulados superiores, 15 enfermeras,
6 técnicos especialistas y 18 auxiliares de enfermería. El
resto (16 trabajadores) corresponden al nivel de no sanita-
rio. En virtud de esta disposición, el último día de 2007 todos
aquellos profesionales que lo hubieran pedido, se integrarán
en la sanidad pública.

De este modo se cerrará la trayectoria municipal del Hospi-
tal La Milagrosa que presta atención a unas 40.000 perso-
nas tanto de Morón de la Frontera como de Pruna, Coripe y
Montellano. Cuenta en sus instalaciones, con 2 quirófanos, 2
módulos para urgencias, diez habitaciones individuales y
tres mas dobles. Anualmente presenta un balance de unas
46.200 urgencias atendidas, 1.600 operaciones quirúrgicas
y 2.500 consultas externas.

Antonio Villar, del Hospital Macarena
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En la muerte de Lola García Calle
Querida Lola:

Un díate conocí, hace aproximadamente unos 20 años, en nuestro
común Servicio de Nefrología del Hospital Universitario
Virgen Macarena. Desde ese primer momento, supe que

había química entre las dos. Por aquel entonces, eras una joven enfermera, seria de entrada,
hasta que se te conocía y trataba mas en profundidad y se descubría en ti un gran sentido
del humor. Tenías una ganas enormes, impresionantes, de aprender e integrarte en la diná-
mica del trabajo. Por eso te involucraste hasta el fondo de nuestro quehacer.
En la parte asistencial, pronto mereciste una matrícula de honor. Y en la de formación,
otro tanto. A todo lo que el tiempo te permitía, te apuntabas, con una ilusión y ganas
extraordinarias. Pondré un ejemplo: en el Congreso de la SEDEN (Sociedad Española de
Enfermería Nefrológica) organizado en Sevilla por nuestro Servicio, fuiste un auténtico
puntal en el que trabajaste como la primera. Pero lo mismo hiciste con ocasión de otros
congresos, seminarios, formación continua… tu entrega y aportación eran de admirar.

Tenías, querida Lola, un gran futuro profesional por delante. Basado en el trabajo diario y
en una dedicación en donde tu único objetivo era mejorar la calidad de vida del enfermo.
Nada mas y nada menos. Fuiste una profesional de la que se aprendía constantemente. A
nivel personal, quiero dejar constancia en esta revista, de que tuve el honor de haber cono-
cido y tratado a una persona dotada con unos valores muy grandes, coherentes, de lucha-
dora, de enorme sinceridad. Fuiste gran amiga de tus amigos, amante de tu familia y, en fin,
una gran compañera de trabajo.

Del tiempo en que te azotó tu enfermedad y del final de tu existencia, he decidido que quiero "olvidarme" por completo. Prefiero,
con mucho esfuerzo, eso sí, quedarme con lo muchísimo que positivo y alegre nos diste en tu vida. Eras, además, amante del buen
cine, de la lectura, de la buena tertulia… Te sentías muy atraída con las nuevas tecnologías, de las que siempre intentaste estar al
día para no quedarte un centímetro atrás.

Pienso que, si quisiera, podría ocupar todo el contenido de esta revista de Enfermería sevillana hablando de ti y de tu personalidad. Es mas:
creo que no tendría espacio suficiente para llegar a contar cosas tuyas, siempre positivas, siempre aleccionadoras. Por eso, ahora que ya no
estás con nosotros, quiero decirte a través de estas emocionadas líneas que, querida Lola, siempre estarás en mi corazón y en el de las
muchísimas personas que tuvimos la fortuna de conocerte, tratarte, quererte. Hasta siempre Lola; hasta siempre querida amiga.

Fdo. : Lola Sayago Tena
Enfermera

Lola García Calle falleció recientemente, a los 42 años de edad.
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MISA POR LOS COLEGIADOS FALLECIDOS

ElCCoolleeggiioo  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa  ddee  SSeevviillllaa  cceelleebbrróó,, ccoonnffoorrmmee  aannuunncciiáábbaammooss  eenn  nnuueessttrroo  aanntteerriioorr
nnúúmmeerroo,, llaa  ttrraaddiicciioonnaall  MMiissaa  eenn  ssuuffrraaggiioo  ddee  llooss  ccoolleeggiiaaddooss  ffaalllleecciiddooss  yy,, eessppeecciiaallmmeennttee,,
ddee  qquuiieenneess  nnooss  ddeejjaarroonn  eenn  eell  ttrraannssccuurrssoo  ddeell  úúllttiimmoo  eejjeerrcciicciioo.. EEnn  llaa  IIgglleessiiaa  ddee  SSaann  MMaarr--
ttíínn,, ddoonnddee  ttiieennee  ssuu  sseeddee  llaa  EEssppeerraannzzaa  DDiivviinnaa  EEnnffeerrmmeerraa,, PPaattrroonnaa  ddee  eessttaa  ccoorrppoorraacciióónn

ccoolleeggiiaall,, ttuuvvoo  lluuggaarr  llaa  ssoolleemmnnee  cceelleebbrraacciióónn  qquuee  ccoonnttóó  ccoonn  uunnaa  nnuummeerroossaa  aassiisstteenncciiaa  ddee  ffaammiilliiaarreess,,
aammiiggooss  yy  ccoommppaaññeerrooss  ddee  llooss  pprrooffeessiioonnaalleess  ddeessaappaarreecciiddooss.. LLaa  JJuunnttaa  iigguuaallmmeennttee  eessttuuvvoo  pprreesseennttee  ppoorr
mmeeddiioo  ddee  ssuuss  pprriinncciippaalleess  rreessppoonnssaabblleess  ccoonn  eell  pprreessiiddeennttee,, JJoosséé  MMaarrííaa  RRuueeddaa,, aa  llaa  ccaabbeezzaa..

Por el delegado de los colegiados de honor, Luis Aparcero, se dio lectura a los nombres de las enferme-
ras y enfermeros fallecidos en el transcurso del presente año y el oficiante tuvo palabras de ánimo y con-
suelo para los mas allegados, familiares y conocidos, de quienes siempre estarán en nuestro recuerdo
permanente. En la imagen de Sánchez Bermudo, un instante de la Misa organizada por el Colegio de
Enfermería.

ÓBITO

Lola García Calle

Iglesia de San Martín
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Texto: V.V.

ElPPrreeggóónn  ddee  llaa  pprróóxxiimmaa  SSeemmaannaa  SSaannttaa  eenn  eell  CCoollee--
ggiioo  ddee  EEnnffeerrmmeerrííaa  ddee  SSeevviillllaa  yyaa  ttiieennee  pprroottaaggoo--
nniissttaa,, AAbbeell  GGoonnzzáálleezz  CCaannaalleejjoo.. LLaa  ddeelleeggaacciióónn  ddee
jjuubbiillaaddooss  hhaa  ddeecciiddiiddoo  eell  nnoommbbrraammiieennttoo  ddee  eessttee
jjoovveenn  ccooffrraaddee  aall  qquuee  rrooddeeaa,, ssiinn  eemmbbaarrggoo,, uunnaa
nnoottaabbllee  eexxppeerriieenncciiaa  eenn  eessttaa  ddeeddiiccaacciióónn.. DDee  eessttee

mmooddoo,, yy  bbaarraajjaaddaass  oottrraass  ooppcciioonneess  eenn  mmaannooss  ddee  llaa  sseecccciióónn  qquuee
ddiirriiggee  LLuuiiss  AAppaarrcceerroo,, sseerráá  AAbbeell  GGoonnzzáálleezz  qquuiieenn  ooccuuppee  eell  aattrriill  ddeell
AAuullaa  FFeerrnnaannddaa  CCaallaaddoo  eenn  llaa  cceerrccaannaa  pprriimmaavveerraa  ppaarraa  ddaarr  vviiddaa  aa  llaa
XXVVIIII  eeddiicciióónn  ddee  uunn  aaccttoo  qquuee,, ddeessddee  ssuu  iinnssttaauurraacciióónn,, hhaa  iiddoo  ccrree--
cciieennddoo  eenn  rraannggoo,, ppooddeerr  ddee  ccoonnvvooccaattoorriiaa  yy  ddiiffuussiióónn..

Abel González Canalejo será el pregonero para la Semana mayor del
Colegio de Enfermería. Estamos ante un cofrade nacido hace 36 años
y que pertenece a las nóminas de las hermandades de la Macarena
(donde es diputado de tramo en la Madrugada del Viernes Santo), Car-
men de San Gil y El Cachorro. Profesionalmente, ejerce como Inge-
niero-Químico en la empresa Abengoa lo que establece reunir la doble
condición de hombre de ciencia y de sentimiento ligado a la palabra.

Para el responsable de la delegación convocante y organizadora del
acto, Luis Aparcero, "la elección de Abel González Canalejo como nues-
tro próximo pregonero es el resultado de una designación que hemos

estimado lo mas justa y merecida posible pues viene avalado por haber
destacado en actos de idéntico corte en la Semana Santa de Sanlúcar
la Mayor, en Nuestra Señora del Carmen de San Gil, la Tertulia "La
Bambalina" o en el Santísimo Cristo de la Corona y sin olvidar su pre-
gón de los Armaos de su hermandad, pronunciado en 2004".

Como en próximas ediciones de esta revista del Colegio ofreceremos
un acercamiento a la personalidad del pregonero 2008, quede aquí
constancia de su elección, tomada unánimemente, por los colegiados
de honor para una nueva edición que será la XVII. Recordemos, final-
mente, que la fecha del Pregón ya está fijada: será el 13 de marzo de
2008.

CULTURA

ABEL GONZÁLEZ CANALEJO,
PREGONERO DE LA SEMANA
SANTA 2008 DEL COLEGIO

"La Aduana del cielo", tercera novela de Manuel León

M
aannuueell  LLeeóónn  MMeejjííaass,, ccoonn  mmuucchhooss  aaññooss  aattrrááss  ccoommoo  pprrooffeessiioonnaall  ddee  eennffeerrmmeerrííaa,, ssee  eennccuueennttrraa
eenn  pplleennaa  ééppooccaa  ddee  pprroodduucccciióónn  lliitteerraarriiaa.. SSii  hhaaccee  ppooccooss  mmeesseess  ddáábbaammooss  ccuueennttaa  eenn  eessttaass
mmiissmmaa  ppáággiinnaass  ddee  llaa  qquuee  ffuuee  ssuu  nnoovveellaa  ""LLaa  GGrraannjjaa"",, ssoobbrree  llaa  ffaabbuullaacciióónn  ddee  uunn  aassuunnttoo  ccoonn
ttaannttaa  aaccttuuaalliiddaadd  ccoommoo  eess  llaa  cclloonnaacciióónn,, aahhoorraa  ssaalluuddaammooss  llaa  pprróóxxiimmaa  aappaarriicciióónn  eenn  eell  ((ddiiffíí--
cciill))  mmeerrccaaddoo  lliitteerraarriioo  ddee  uunnaa  nnuueevvaa  oobbrraa,, tteerrcceerraa  nnoovveellaa  eenn  eell  bbaaggaajjee  ddee  qquuiieenn  ppeerrtteennee--

cciieerraa  aa  llooss  sseerrvviicciiooss  ddee  rraaddiioollooggííaa  eenn  eell  hhiissttóórriiccoo  HHoossppiittaall  ddee  SSaann  LLáázzaarroo..

La aportación lleva por título "La Aduana de cielo" y el autor la define como una "novela evocativa" sobre la menta-
lidad religiosa de una determinada época histórica. En este relato, la acción se ha localizado en una finca "Los tres
álamos", ubicada en el término municipal de Morón de la Frontera donde el protagonista revive los años comprendi-
dos entre 1957 y 1969 con relación, asegura, "a sus extravagantes trabajadores, propietarios y muy especialmente
a la Señorita".

Manuel León confirmaba su plena confianza en que esta flamante creación tenga el mismo eco que las anteriores a
la par que anuncia que "la Aduana del cielo" será presentada públicamente en vísperas de la Navidad, concretamente
el próximo 14 de diciembre. El lugar será la Librería Beta en la calle Sierpes a las ocho de la tarde, donde quedará a
la venta así como en los establecimientos de El Corte Inglés. Manuel León invita a cuantos profesionales de enfermería quieran acompañarle en
esta puesta en escena de su, por ahora, última novela.

Manuel León

Científico y pregonero: Abel González Canalejo.
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El Colegio de Enfermería desea
a la profesión

Feliz Navidad y Año 2008
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